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El pasado 30 de diciembre, en 
una ceremonia frente al mar, en 
el parque Nicolás de Federman, 
en la calle primera de Riohacha, 
juró Jairo Aguilar Deluque cum-
plir su palabra a los guajiros. Lo 
hizo delante de su esposa, hija, 
padres y demás familiares; así 
como también, estuvo acompa-
ñado de los alcaldes de los di-
ferentes municipios y del Distrito 
de Riohacha. A quienes invitó a 
trabajar unidos por una guajira 
mejor, con más desarrollo y be-
neficios para todos. 

Seguidamente, el 1 de ene-
ro del 2024 tomó posesión ofi-
cial de su cargo para el periodo 
2024 - 2027, ante la Asamblea 
Departamental.

Durante el acto, el manda-
tario afirmó que la principal 
apuesta de la relación entre el 
Departamento y la Asamblea 
debe estar enmarcada en sacar 
adelante ordenanzas

y gestiones conjuntas que 
vayan en línea con consolidar el 
desarrollo social, la prosperidad 
económica y el fortalecimiento 
institucional.

“La creación de nuevas em-
presas que requiere el departa-
mento para ser más fuerte ins-
titucionalmente, la aprobación 
de diferentes políticas públicas, 
la adopción de medidas admi-
nistrativas y financieras necesa-
rias y las demás acciones que 
necesitamos para fortalecer 
los distintos sectores sociales, 
son iniciativas relevantes que le 
apuntan a darle solución a las 

problemáticas de La Guajira”.
Agregó que algunas acciones 

urgentes son la construcción del 
nuevo malecón de Riohacha, su 
marina y los muelles de cabota-
je en Dibulla, Manaure y Uribia, 
para lograr una conexión de for-
ma marítima en el departamen-
to y con el resto del mundo.

Asimismo, seguir avanzando 
en la optimización y funciona-
miento de los planes maestro 
de agua y alcantarillado de to-
dos los municipios del depar-
tamento, con especial atención 
en Maicao, Riohacha, Manaure 
y Uribia.

El gobernador afirmó que 
“desarrollaremos con rapidez la 
conexión vial en el departamen-
to con más de 500 kilómetros 
de vías rurales, especialmente 
en las zonas más dispersas, y 
le apostaremos también a que 
finalmente las vías La Florida - 
Distracción, Uribia – Nazareth y 
otras rurales y urbanas, como la 
40 en Riohacha, sean una rea-
lidad”.

Al referirse a la apertura 
económica de La Guajira, ex-
presó que se debe volver a mi-
rar hacia el mar, al campo y a 
las fronteras, “la terminación 
de la represa del Ranchería, el 
comercio exterior, la habilita-
ción de puertos, la industria por 
competencias y el transporte de 
cargas serán definitivas en esta 
apuesta”.

Asimismo, el mandatario 
anunció su gabinete de gobier-
no, el cual quedó definido así:

Nuevos tiempos para La Guajira en manos de

Jairo Aguilar
Así quedó conformado su gabinete

El Gobernador Jairo Aguilar Deluque cumple su juramento frente al mar en el parque Nicolás de Federman, Riohacha.

José Durán, Asesor de despacho del gobernador. Valeria Barros, Secretaria ejecutiva de despacho.Yilka Shalimar Díaz Palacio, Secretaria de Salud.
Es nutricionista dietista y Especialista en gerencia de la calidad 
y auditoria en salud.

Angela Sánchez Urango, directora Operativa de Despacho.
Es abogada, especialista en contratación estatal, con más de 
ocho años de experiencia.

Deymer Rafael Torres Lottmann, Director De Planeación. 
Es ingeniero electricista, experto en planeación  y construcción 
de obras.
Ex secretario Planeacion obras e Infraestructura de Fonseca 
2020-2023

Charles de Jesús Aguilar Medina, asesor de Despacho del Go-
bernador. 
Es ingeniero de sistemas, con magister en Informática Educativa 
y Doctor en Ciencias Gerenciales.
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Diego Alberto Baquero Altamar, Asesor del Despacho del Gober-
nador.
Es ingeniero Industrial, con diplomados en Gerencia y Negocios 
Internacionales.

Oscar Ivan Peralta Bravo, Director Operativo (secretaría general)
Es contador público y Candidato a maestría en finanzas.

Rafael Zuñiga Duarte, Director de Turismo. 
Es ingeniero Químico, especialista en Gerencia de la Calidad y 
especialista en Gestión Publica.

Francys Gutiérrez, Jefe de Prensa.

Carlos Andrés Duarte Ospino, Secretario De apoyo a la Gestión. 
Es abogado y especialista en Derecho Administrativo

Tachi Santiaga Brito Frías, Directora de Desarrollo Institucional 
en Salud 
Es fisioterapeuta, con diplomado en Cuidados Intensivos, Espe-
cialista en Gerencia de la Calidad y Auditoría en Salud. Actual-
mente es estudiante de especialidad en gestión en pública

Misael Arturo Velásquez Granadillo.
Es especialista en Derecho Contencioso Administrativo, especia-
lista en Gestión Financiera Pública y candidato a magíster en 
Gerencia para el Desarrollo. 

Juan Camilo Burbano Ibarra, Secretario General 
Es abogado, Especialista en Derecho Administrativo y Magister 
en Derecho Público.

Carmen Scott Curiel, Directora de seguridad social- secretaría 
de Salud.

Lilia Liseth Montero Guerra, Secretaria de Obras Públicas. 
Es ingeniera Civil, Especialista en Gerencia de Proyectos.

Diego Luis Vega Calderón, secretario de Hacienda.
Es economista y especialista en sistemas de calidad y auditoría 
en salud.

Jorge Armando Figueroa Angarita, Secretario de Desarrollo Eco-
nómico.
Es profesional en Comercio y especialista en negociación.

Lady Ochoa, secretaria de educación.

Ever Díaz Olaya, director de Talento Hu-
mano

Alfredo Pertuz, Jefe de la Oficina Jurídica Miguel Andrés Pitre, Asesor Área Estra-
tégica
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Inició en firme la administra-
ción de Genaro Redondo Cho-
les como alcalde del distrito de 
Riohacha. El burgomaestre se 
posesionó simbólicamente el 
pasado 29 de diciembre en un 
evento público realizado en el 
parque Nicolás De Federman, 
en la zona turística de la capital 
de La Guajira.

“Que amar a Riohacha sea 
como amarse a sí mismo”, afir-
mó el mandatario de los rioha-
cheros.

En este acto estuvieron pre-
sentes muchas personalidades 
del departamento, entre ellos 
el rector de la universidad de 
La Guajira, Carlos Arturo Robles 
Julio.

Posteriormente, el 1 de ene-
ro de 2024, Genaro Redondo 
se posesionó de manera oficial 
ante un notario público de la ciu-
dad.

“Recibo con honor la impo-
sición de banda a manos de mi 
madre, y asumiré este mandato 
a partir del próximo primero de 
enero, como un alcalde de día y 
de noche. Con su acto de pose-
sión ante el notario Luis Eduardo 
Castro, le damos la bienvenida 
al alcalde 2024-2027, Genero 
Redondo Choles Genaro Redon-
do Choles. Desde ya deseamos 
para él muchos éxitos, sabidu-
ría y discernimiento para llevar 

las riendas de nuestro Distrito y 
hacer de Riohacha una ciudad 
Sana y Sostenible. Bienvenido”, 
afirmó la administración distri-
tal.

Gabinete
De igual manera se empeza-

ron a conocer los nombres del 
gabinete de la administración 
de Genaro Redondo.

Roger Mario Romero Pinto, 
será el nuevo Jefe de la Oficina 
Asesora Jurídica. Jaime Orlando 
Bruges Moreno, será el secreta-
rio de Infraestructura y Servicios 
Públicos.

Asimismo, Wilson Rafael Ro-

jas Vanegas, estará como secre-
tario de Gobierno. Yair Mairzuley 
Gómez es la secretaría de Desa-
rrollo Social.

A su vez, Carlos Mario Acos-
ta Medina será el secretario de 
salud del distrito. Paola Andrea 
Ibarra Romero será la secretaria 
privada y de apoyo a la gestión. 
La directora de Mujer, Juventud, 
Infancia y Adolescencia, será 
Yuri Berrio Serrano.

Sin embargo, aún no se de-
finen carteras fundamentales 
para el desarrollo y progreso de 
la ciudad como educación, cul-
tura, deporte, planeación, entre 
otras.

Aún no se ha definido el gabinete en pleno

Inició la administración de Genaro Redondo Choles, 
bajo el lema ‘Riohacha Sana y Sostenible’

Genaro Redondo Choles, alcalde del Distrito durante su posesión simbólica 
en el parque Nicolás de Federman.

Al evento asistieron cientos de ciudadanos entre esos, amigos políticos, 
familiares y comunidad en general.

Roger Mario Romero Pinto, será el 
nuevo Jefe de la Oficina Asesora Ju-
rídica.

Jaime Orlando Bruges Moreno, será el 
secretario de Infraestructura y Servi-
cios Públicos.

Carlos Mario Acosta Medina será el 
secretario de salud del distrito.

Yair Mairzuley Gómez es la secretaría 
de Desarrollo Social.

Yuri Berrio Serrano, directora de Mujer, 
Juventud, Infancia y Adolescencia.

Genaro Redondo Choles, Alcalde de Riohacha.
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EL CONGRESITO

Se va con la satisfacción 
del deber cumplido

Se arregló el
"Merequetengue" que 
se había presentado en 
el interior del Concejo 
del Distrito de Riohacha

Lo que se esperaba: dos 
gabinetes eminentemente 
políticos

Los bloqueos en las 
vías públicas y férreas 
del departamento de La 
Guajira, no se combaten 
para acabarlos con
discursos, sino con
acciones

Se ha marcado un hito sig-
nificativo en la historia política 
de Riohacha con la instalación 
oficial del Concejo Distrital para 
el período 2024-2027. En una 
ceremonia que reflejó el espíritu 
de cambio y progreso, el alcalde 
Genaro Redondo asistió al even-
to, destacando la importancia 
de la colaboración entre el go-
bierno municipal y el Concejo 
para el desarrollo de la ciudad.

La Mesa Directiva del Con-
cejo Distrital para este nuevo 
período se presenta como un 

equipo dinámico y prometedor, 
liderado por Gandhi Eder Ro-
mero Epinayu como Presidente. 
Acompañándolo en la vicepresi-
dencia está Amalfi Sajona, quien 
fue elegida con 9 votos y Yeiner 
Osorio como Primer y Segundo 
Vicepresidente respectivamen-
te. Estos líderes, conocidos por 
su compromiso y visión inno-
vadora, prometen traer un aire 
fresco a la administración y go-
bernanza de Riohacha.

La instalación del nuevo 
Concejo Distrital es un evento 

crucial, ya que establece la hoja 
de ruta para las políticas y deci-
siones que darán forma al futu-
ro de Riohacha en los próximos 
años. La ciudad, con sus desa-
fíos únicos y potencial sin explo-
tar, se encuentra en un punto de 
inflexión, y las acciones de este 

Concejo serán determinantes 
en la dirección hacia la que se 
mueve.

Con el apoyo del Alcalde Re-
dondo, se espera que la Mesa 
Directiva impulse iniciativas 
centradas en el desarrollo sos-
tenible, la inclusión social y el 

fortalecimiento económico. La 
comunidad de Riohacha obser-
va con esperanza y expectativa, 
confiando en que sus líderes re-
cién elegidos estarán a la altu-
ra del desafío de transformar la 
ciudad en un lugar más próspe-
ro y equitativo para todos.

Quedó definida la mesa directiva

Se instaló el Concejo Distrital 2024-2027: Un nuevo 
capítulo para Riohacha con nuevos líderes 

Tanto en el nuevo gobierno departa-
mental y en el nuevo gobierno distri-
tal.
Y no es para menos.
Porque en nuestro medio tradicional-
mente y desde épocas inmemoriales 
los gabinetes de la Gobernación de 
La Guajira y del hoy Distrito de Rio-
hacha, han sido de corte político. Con 
algunas y pocas excepciones de corte 
técnico.
Y esta situación se consolidó desde 
el momento en que en Colombia por 
norma constitucional se estableció la 
elección popular de alcaldes y gober-
nadores.
Por una lógica tanto Jairo Aguilar 
Deluque como gobernador de La Gua-
jira y Genaro Redondo Choles, como 
alcalde del Distrito de Riohacha, han 
nombrado y seguirán nombrando a 
profesionales que los acompañaron 
en la pasada campaña electoral. Y 
otros que no se metieron de lleno a la 
campaña, pero cuentan con el respal-
do de políticos llamados "caciques" 
que resultaron victoriosos el 29 de 
octubre de 2023.
Todo esto indica a las claras que no 
hubo sorpresa alguna.
Lo demás es puro cuento de velorio.

¡Póngale la firma!

Genaro David Redondo Choles, alcalde de Riohacha.

A raíz de que al nuevo gobernador Jai-
ro Aguilar Deluque y a algunos otros 
nuevos alcaldes del norte y sur de esta 
sección del país, los recibió el 2024, 
con bloqueos en las vias.
Sin embargo, el gobernador logró sor-
tear las dificultades. 
Pero lo que se espera del mandatario 
seccional y los alcaldes es que les re-
suelvan sus problemas de orden social 
a quienes de manera irresponsable 
bloquean las vías perjudicando la mo-
vilidad de los guajiros y los colombia-
nos.
También debe existir una pedagogía 
en el sentido de que el pueblo colom-
biano tiene el derecho a la protesta 
pacífica y por norma constitucional.  Y 
si se violan los principios constitucio-
nales se debería dialogar a las buenas.
Pero si la institucionalidad no logra su 
objetivo a las buenas con toda la auto-
ridad constitucional podría hacer uso 
de la fuerza pública, sin violar los de-
rechos humanos de los irresponsables 
"BLOQUADORES DE VIAS PUBLICAS y 
DE LA MISMA VIA FERREA DE El CE-
RREJON".
¿Se cumple la ley o...?
¡Y... no se diga más!

Así se le puede decir a Leandro Mejía 
Díaz, quien está a pocas horas de entre-
gar su cargo de secretario de Gobierno 
del Distrito de Riohacha.
Hay que recordar que "TOCA" comen-
zó en el interior del gobierno anterior 
como director de la Oficina de Seguri-
dad Ciudadana. Y luego pasó a la Secre-
taria de Gobierno ante la renuncia de 
Miguel Pitre Ruiz.
También se señala que a Leandro Me-
jía Díaz le correspondió ejercer por seis 
meses las funciones administrativas 
como cabeza visible del Distrito, desde 
el momento en que la Procuraduría Ge-
neral de la Nación suspendió del cargo 
al alcalde titular, José Ramiro Bermúdez 
Cotes.
O sea que a  "TOCA", se le podría decir 
alcalde encargado a raíz de que el presi-
dente Gustavo Petro Urrego, no se deci-
dió nombrar a ninguno en esa posición 
en contra vía de la misma Constitución 
Nacional.
Leandro Mejía Díaz, respondió con cre-
ces en su responsabilidad administrati-
va y le "tapó" la boca a muchos que no 
creían en sus capacidades y hasta pen-
saron en que podrían sacarlo del cargo.
Se anota que "TOCA", sería reemplazado 
por Wilson Rojas Vanegas, quien se po-
sesionará en las próximas horas ante el 
alcalde Genaro Redondo Choles.
¡Y no se me moleste doña "Rafaela", la 
de las tiras cómicas, porque las cosas 
hay que tomarlas por el lado amable!

Porque en las últimas horas y en 
sesión plenaria fue elegida Amal-
fy Shijona Redondo, como primera 
vice presidenta ante la renuncia que 
de manera irrevocable presentó el 
concejal Jesús Solano Blanco, luego 
de que se dió cuenta que su elección 
para este cargo fue violatoria de la 
Ley 1909 de 2018.
Cabe destacar que Amalfy Shijona 
Redondo, es concejal con el aval del 
Movimiento Político Alianza Social 
Independiente, ASI. Y se declaró en 
oposición al gobierno de Genaro Re-
dondo Choles. Y le ganó la elección 
a Yeiner Osorio, por cuatro votos. 
Este último pertenece al Movimien-
to Político Fuerza Ciudadana y tam-
bién se declaró en oposición al go-
bierno de Genaro Redondo Choles.
De esta manera todo llega a la nor-
malidad en el interior del Concejo 
del Distrito de Riohacha.
¡Y: dele, dele, dele, y con tesón, al 
Lorito Criticón!
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EL CONGRESITO

La Asamblea eligió a Pablo 
Parra, del partido de la U, como 
su presidente, a Mateo Luquez 
López de Alianza Verde como 
primer vicepresidente, y a Jim-
my Boscan, quien ha asumido 
como segundo vicepresidente.

Pablo Parra, conocido por su 
liderazgo eficaz y por obtener 
una de las más altas votacio-
nes, ahora encabeza la Asam-
blea, prometiendo impulsar un 
período de cambios y mejoras 
significativas para La Guajira.

Mateo Luquez López, repre-
sentando a Alianza Verde, apor-
ta una perspectiva centrada en 
la sostenibilidad y el desarrollo 
ecológico, crucial para una re-
gión que enfrenta retos ambien-
tales significativos.

Por su parte, Jimmy Boscan, 
quien obtuvo el segundo lugar 
en las votaciones a la Goberna-
ción de La Guajira, es un actor 
clave en esta nueva estructu-
ra. Al ocupar su escaño en la 
Asamblea Departamental, Bos-
can se ha declarado en oposi-

ción. Su posición podría asegu-
rar un equilibrio democrático y 
una voz crítica en la Asamblea, 

esencial para el debate y la 
toma de decisiones. Otros dipu-
tados de oposición son: Luis F. 

Lobo del Pacto Histórico, Arnol-
do Marulanda del partido Con-
servador y Jazmina Lindao del 

partido Liberal.
Por su parte, la coalición de 

Gobierno está conformada por 
Daniel Ceballos del partido ASI, 
Olimpo Nuñez del partido Mais, 
Mateo Luquez, Pablo Parra del 
partido de la U, Lucas Gnecco 
del partido de la U, Jorge Sua-
rez del partido U y Reginaldo 
Barros.

La composición de esta nue-
va Asamblea, con figuras como 
Parra, Luquez López y Boscan, 
refleja una diversidad de opinio-
nes y enfoques políticos. Esto 
podría traducirse en un diálogo 
más rico y en políticas más in-
clusivas y representativas para 
los habitantes de La Guajira.

Con grandes desafíos por 
delante, incluyendo temas de 
desarrollo económico, acceso 
a servicios básicos y protección 
del medio ambiente, la Asam-
blea se enfrenta a la tarea de 
transformar estas promesas en 
acciones concretas que benefi-
cien a toda la población de La 
Guajira.

Nueva Asamblea Departamental de La Guajira: un 
escenario de diversidad política y compromiso
Pablo Parra fue elegido como nuevo presidente de la Asamblea; Mateo Luquez vicepresidente y Jimmy Bos-
cán segundo vicepresidente.

La nueva Asamblea Departamental de La Guajira elige a Pablo Parra como presidente, Mateo Luquez López como 
primer vicepresidente y a Jimmy Boscan como segundo vicepresidente.

Hoy se posesionan para 
un periodo de cuatro 
años los miembros
de las Juntas
Administradoras
Locales, JAL, del Distrito 
de Riohacha

Algo que a estas alturas 
de vida institucional que 
nunca debió suceder en 
el interior del Concejo 
del Distrito de Riohacha

"En el interior del
Instituto de Transportes 
y Transito del Distrito de 
Riohacha, Instramd, lo 
que se hizo fue una
nueva organización
administrativa y en
cumplimiento de un
mandato judicial

Por décima cuarta vez 
Rina Gómez Riveros, 
fue reelegida como 
Secretaria General del 
Concejo del Distrito de 
Riohacha

Así lo expresó el director de ese organis-
mo descentralizado del orden distrital, Je-
sús Lorenzo Cotes Gómez.
Dijo, además, el funcionario que ningu-
na persona fue despedida de sus cargos. 
Y más bien se reubicaron de acuerdo al 
perfil profesional que en estos momentos 
tienen. Como también se van a nombrar 
nuevos funcionarios y funcionarios de 
acuerdo a sus perfiles profesionales.
También señaló Jesús Lorenzo Cotes Gó-
mez, que lo anterior anunciado se logró 
a través de una Resolución o Acto Admi-
nistrativo firmado por el alcalde saliente, 
José Ramiro Bermúdez Cotes.
Y recalcó en el sentido de que solo dos 
funcionarios podrían no seguir en el car-
go debido a que pasarían a gozar de sus 
merecidas pensiones vitalicias como son 
Jairo Manotas Ariza y Luis Manuel Pérez 
Ortiz.
¡Y: dale, dale, dale y con tesón, al Lorito 
Criticón!

El juramento se los tomará el alcalde, Genaro Re-
dondo Choles.
El evento se realizará en el Aula Múltiple del Liceo 
Nacional Padilla, a partir de las ocho de la mañana.
Como se recordará las Juntas Administradoras Lo-
cales, JAL, nacen en la reforma constitucional de 
1968, siendo presidente Carlos Lleras Restrepo.
Las primeras elecciones de las JAL, se realizaron 
siendo alcaldesa Eira Gómez Van - Grieken. Claro, 
por intermedio de la Registraduría Nacional del 
Estado Civil.
Y desde la institucionalidad Municipal la coordi-
nación general estuvo a cargo del funcionario de 
turno, Robinson Mejía Iguaran, quien hoy es un 
reconocido Pastor de la Iglesia Evangélica en el 
Distrito de Riohacha.
Se recuerda que la mayor votación la sacó Idairys 
Yolima Carrillo Pérez, que después fue alcaldesa 
popular y actualmente es Procuradora Delegada 
ante la Sección Quinta del Consejo de Estado.
Hay que señalar que en las Juntas Administradora 
Locales, JAL, nace la democracia colombiana.
Por tal motivo los ediles y edilesas una vez se ju-
ramenten en ningún momento deberían darle la 
espalda a las acciones del gobierno de Genaro Re-
dondo Choles.
Porque de no ser así el desarrollo del Distrito de 
Riohacha solo sería flor de un día que nace con el 
alba y muere al atardecer por falta de aliento popu-
lar y respaldo democrático.
¡Y: dale, dale, dale y con tesón, al Lorito Criticón!

Como fue el caso del profesional Jesús So-
lano Blanco quien en la pasada campaña 
electoral apoyó la candidatura de Genaro 
Redondo Choles, a la Alcaldía del Distrito 
de Riohacha. Su partido político coavalo tal 
candidatura.
Pero de manera increíble, Jesús Solano Blan-
co, el día de la instalación de las sesiones 
iniciales y constitucionales cometió el error 
de declararse en oposición al gobierno de 
Genaro Redondo Choles. Cuando esa deci-
sión le correspondía a los concejales que no 
respaldaron la candidatura del nuevo burgo-
maestre distrital.
Menos mal que renunció a tiempo a tal digni-
dad después de haberse juramentado.  
Es de señalar que la plenaria del Concejo 
del Distrito de Riohacha podrá elegir a un 
o a una primer vice presidente de la Mesa 
Directiva y podría recaer la elección en al-
gún concejal o concejala pertenecientes a 
algún partido o movimiento político con per-
sonería jurídica que no haya respaldado la 
candidatura de Genaro Redondo Choles y se 
podría declarar en oposición en el marco de 
la ley 1909 de 2018.
Cabe destacar, que lo anterior es una señal 
que sin entrar a criticar y ni a polemizar in-
dica a las claras que algunos y algunas que 
salieron elegidos concejal y concejalas del 
Distrito de Riohacha el 29 de octubre de 
2023, no conocen el Régimen del Distrito de 
Riohacha, establecido por el Congreso de la 
República de Colombia.
Lo demás es puro cuento de velorio.
¡Póngale la firma!

14 concejales le renovaron confianza 
a ésta reconocida profesional de la 
Psicología que fue elegida por primera 
vez en 2009. Mientras que un concejal 
votó en blanco. Y dos concejales estu-
vieron ausentes de la sesión de elec-
ción.
El periodo de los secretarios o secreta-
rias del Concejo del Distrito de Rioha-
cha, es por un año, con la posibilidad 
de la reelección.
Rina Gómez Riveros, es una funciona-
ria que arropada con el manto de la 
humildad y la sencillez domina muy 
bien el escenario en cuanto a las fun-
ciones que le corresponden en el re-
cinto de la democracia de la capital del 
departamento de La Guajira.
También domina con categoría y clase 
el don de gente, el de relaciones pú-
blicas y las relaciones interpersonales.
Y como si fuera poco tiene el mayor 
respeto por los periodistas que labo-
ran en los medios de comunicación 
del Distrito de Riohacha y del departa-
mento de La Guajira.
Cabe destacar, que al momento de su 
reelección, Rina, se hizo acompañar de 
su señora madre, hijas, su esposo y de-
más familiares.
A Rina, una vez más: buen viento y 
buena mar.
¡En Tierra Derecha!
¡Y esa era la Jugada!
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El Alcalde de Maicao, Miguel 
Felipe Aragón González, inició 
su gobierno con una reunión 
en el Centro Administrativo Mu-
nicipal, con los trabajadores de 
la institución quienes represen-
tados por Armando Mercado, 
presidente del Sindicato de Tra-
bajadores de la administración, 
dieron la bienvenida al joven 
mandatario que tendrá la tarea 
de gobernar al municipio en el 
próximo periodo administrativo.

Aragón González instó a los 
trabajadores de planta a unir 
capacidades y trabajar en unión 
por Maicao, anunció acciones 
para poner en orden las entida-
des municipales como el Institu-
to de Tránsito, el cual tiene innu-
merables quejas.

Revisar el estado actual de 
las obras inconclusas para su 
recuperación, humanizar la 
oferta institucional y brindar una 
atención enfocada en el respe-
to al ciudadano y la pertenencia 
étnica de una población multiét-
nica y pluricultural como la de 
Maicao.

“Cómo Wayuu defenderé a 
los Wayuu pero no defenderé la 
delincuencia que tanto daño ha 
hecho a los maicaeros, con las 
autoridades penetraremos las 
comunidades que nos toque ha-
cerlo para frenar los asesinatos 
y los atracos porque eso no hace 
parte de nuestra riqueza cultu-
ral. Aquí no hay colores políticos 
sino personas que queremos 
construir una historia de avance 
y progreso para Maicao”, asegu-
ró el alcalde de Maicao.

Luego, dio inicio a la con-
formación del equipo que lo 
acompañará durante los cuatro 
años de su gobierno: Rolando 
Sarmiento estará al frente de la 
Secretaría General; cómo secre-
tario de Gobierno estará Kevin 
López; Jeison Romero es el nue-
vo Director de Deporte; los abo-

gados Edilson Cardona, y Wilmer 
Rada, hacen parte del equipo 
jurídico; Margarita Crespo es la 
Secretaria de Planeación; Yu-
lezulay Ramirez es la jefe de la 
cartera de Salud; José Guevara 
estará dirigiendo la secretaría 
de Hacienda; Orlando Mejía es 
el secretario de Obras Públicas; 
Jalder González estará como 
Director de participación ciuda-

dana y Loana De La Cruz es la 
Directora de la Mujer.

Seguidamente, a través del 
Decreto No. 003, tomaron po-
sesión: Jeison Romero Romero 
como director de Deporte; Her-
nando Salom Brito, secretario 
de Desarrollo Social; Loana De 
La Cruz, directora de la Mujer; 
Edilson Cardona Bernal, Asesor 
Jurídico y Jalder González Rhe-

nal, quien estará como director 
de Participación Ciudadana.

Hernando Salom Brito, es el 
nuevo secretario de Desarrollo 
Social; Adrianis Salas, directo-
ra de Asuntos Étnicos; Rosmy 
López Bolívar, directora de Con-
tratación; Edwin Solano García, 
secretario de Desarrollo Econó-
mico y Yennifer Iguarán López es 
la directora de Desarrollo Fron-

terizo, nombramientos que se 
hicieron oficiales con el decreto 
No. 005 del 3 de enero.

En el Decreto No. 006 Carlos 
Miguel Baena Tinoco, fue nom-
brado como director del Instituto 
de Tránsito Municipal.

Yaneth Paz González, es la 
nueva directora de la Unidad 
Municipal de Gestión del Riesgo 
de Desastres -UMGRD-, la cual 
fue nombrada a través del de-
creto No. 007.

En el Decreto No. 008 se 
hizo oficial el nombramiento de 
Ilch Mercado Zambrano como 
director de la Casa de la Cultura 
del municipio y el de Alexandra 
Tatiana Solano Hernández como 
secretaria de Educación Munici-
pal.

Grace Aguilar Curvelo es la 
jefe de la Oficina de la Relación 
Estado – Ciudadano, nombra-
miento oficializado con el Decre-
to No. 009.

Cada uno de los funcionarios 
juramentados ante el alcalde 
municipal de Maicao, se com-
prometió a trabajar, atendiendo 
los principios de rectitud, hon-
radez y sobre todo sentido de 
pertenencia por la ciudad fron-
teriza.

En un decisivo paso hacia 
la resolución de la crisis 
de agua en La Guajira, el 
gobernador Jairo Aguilar 

Deluque ha reafirmado su con-
fianza en la Ingeniera Civil An-

dreína García, manteniéndola al 
frente de la Empresa de Servi-
cios Públicos del Departamento 
(Esepgua). 

García, quien ha sido una 
figura central en la lucha para 

llevar agua potable a las comu-
nidades más necesitadas, in-
cluyendo las indígenas y vulne-
rables, agradece el apoyo y se 
compromete a seguir colaboran-
do estrechamente con los go-
biernos municipales y nacional.

Enfrentando uno de los de-
safíos más críticos de La Gua-
jira, el déficit de agua potable, 
García recalca la importancia 
del trabajo en equipo y el apo-
yo de los nuevos alcaldes para 
obtener recursos que permitan 
avanzar en proyectos vitales. 

Su gestión no solo se enfo-
ca en soluciones a corto plazo 
sino también en cumplir con la 
Sentencia T 302 de 2017 de la 
Corte Constitucional, garanti-
zando derechos fundamentales 
como el acceso al agua potable, 

seguridad alimentaria y salud 
a los niños y niñas wayuú. Con 
este respaldo renovado, La Gua-

jira se prepara para enfrentar y 
superar uno de sus mayores de-
safíos históricos.

Como parte fundamental de este primer año de gobierno de Jairo Aguilar

Nueva gobierno en Maicao

Andreína García, clave para la esperanza hídrica en La 
Guajira: Gobernador confirma su continuidad al frente de 
Esepgua

Alcalde Miguel Felipe Aragón González inauguró su gobierno 
con un gabinete equilibrado y promesas de progreso

El Alcalde de Maicao, Miguel Felipe Aragón González, se reunió con los trabajadores municipales en el Centro Administrativo Municipal, marcando el inicio de su 
mandato. También presentó a los miembros clave de su equipo de gobierno, quienes asumieron sus roles con el compromiso de servir a la ciudad.

El Gobernador Jairo Aguilar Deluque reafirma su confianza en la Ingeniera 
Civil Andreína García, líder en la resolución de la crisis de agua en La Guajira.
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Se fue el año 2023 y se llevó 
consigo a uno de los más gran-
des exponentes del folclor valle-
nato y de la música sabanera, 
LISANDRO Meza. Y sí, su nombre 
lo escribo con mayúscula porque 
fue un grande entre los grandes. 
El “Rey sin corona”, el “Sabane-
ro Mayor” - como era conocido -  
deja para la posteridad un estilo 
propio y un legado artístico y mu-
sical entre lo más rico y variado 
de la música Colombiana. 

Juglar sabanero de origen 
campesino, prolífico en la eje-
cución de varios instrumentos 
como el acordeón, bajo, piano 
y la guitarra, entre otros. Su ca-
rrera comenzó en los años 50 y 
desde entonces no paro de cose-
char éxitos hasta su muerte, que 
trascendieron más allá de las 
fronteras y lo convirtieron en un 
artista universal. 

En 1969 participó por pri-
mera vez en el Festival de la 
Leyenda Vallenata ocupando el 
segundo puesto tras Colacho 
Mendoza, pero el carisma y la 
forma como tocó el acordeón 
le ganaron la simpatía y el res-
peto del público que coreaba su 
nombre antes del veredicto del 
jurado; al final no gano pero allí 
nació la leyenda hecha hombre: 
la del “Rey sin corona”. Volvió a 
participar en 1975 y tampoco 
gano pese a la aclamación del 
pueblo que lo consideraba favo-
rito. Así fue como el Festival va-
llenato lo privó de tenerlo entre 
sus reyes.

Después de sus participacio-
nes en el Festival LISANDRO dio 
una entrevista en la que dijo que 
no volvía a participar jamás. Pero 
lejos de sentir frustración por no 
ganar el Festival vallenato, eso 
pareció haber sido el motor que 
lo impulso a crear su propio es-
tilo alejado de la raíz autóctona 
del vallenato, en el que con su 

voz y acordeón fusiono los aires 
del vallenato con otros ritmos 
como la cumbia y el porro, crean-
do un sonido original aceptado 
por el público y comercialmente 
exitoso en ventas, desplegando 
un virtuosismo que solo tienen 
aquellos grandes artistas que 
nacen dotados de un plus de ge-
nialidad y predestinados a brillar 
con luz propia sin imitar a nadie. 
Aquí es donde está su gran mé-
rito como artista, cual es, el de 
haber sido el creador de su pro-
pia escuela musical.

Durante más de cinco déca-
das de carrera se mantuvo vi-
gente en el gusto del público y 
su lista de éxitos musicales es 

larga. Música alegre y festiva 
para gozar y bailar representan-
do la colombianidad y los valo-
res de la gente sabanera. No hay 
navidad ni carnavales donde no 
suene LISANDRO, y qué casuali-
dad que murió en diciembre el 
mes más alegre del año, cuando 
más suenan y  se bailan sus can-
ciones como “Domingo 24”, “La 
Matica”, “Las Tapas” y “el guaya-
bo de la Ye”. 

Su gran genialidad creativa 
es haber musicalizado el poe-
ma “La gran miseria humana” 
de la autoría del poeta Soledeño 
Gabriel Escorcia Gravini, graba-
da en acetato en el año 1976, 
acontecimiento detrás del cual 
hay una gran historia que relata 
el mismo LISANDRO en entre-
vista al escritor y músico Víctor 
Navarro Jiménez. El maestro le 
cuenta que una madrugada en 
su pueblo Los Palmitos-Sucre lle-
garon unos borrachos y se sen-
taron en el corredor de su casa 

y comenzaron a cantar “La mise-
ria Humana”; al escucharla des-
pertó a su esposa La Niña Luz y 
le dijo “que mensaje tan bonito 
tiene la canción”, ¿Quién está 
cantando ahí” y su mujer le dice 
“ahí está cantando ´el piciolo´” 
que vive en el barrio Chingalé. 
Por la mañana LISANDRO fue 
en busca de los borrachos y les 
llevo una botella de Ron “Tres Es-
quinas” para que le cantaran la 
“Miseria Humana”, y en el acto 
decidió “Le voy a hacer la músi-
ca” y así termino grabando una 
de sus obras magnas. 

“La Miseria Humana” fue un 
éxito por partida doble: buena 
música con un ritmo para bai-
lar sensualmente, y buena le-
tra para escucharla. Hoy es un 
clásico bailable que no puede 
faltar en ninguna verbena y los 
más de diez minutos que dura el 
disco los aprovecha el bailador 
“enamorao” para “amacizar” a 
la geva y echarle el cuento. Que 

hombre no ha bailado “La Mise-
ria Humana” y no ha sentido su 
corazón y otra cosa agitado.

Artistas como el maestro LI-
SANDRO nacen cada cien años 
y su obra se vuelve inmortal, 
como inmortales son Leandro 
Díaz, Rafael Escalona, Adolfo Pa-
checo, Romualdo Brito, Juancho 
Rois y Alejo Duran, entre tantos 
artistas y juglares de nuestro fol-
clor. 

Fue injusto que LISANDRO 
no ganara la corona de Rey Va-
llenato pero no la necesito para 
alcanzar su grandeza. El Festival 
Vallenato debe ser justo con este 
hombre, y aunque muerto, reco-
nocerle el gran valor a su obra 
musical rindiéndole todos los 
honores que se merece. 

Señores de la Fundación 
Festival Vallenato no queden 
ustedes en deuda con otro gran 
juglar de nuestro folclor, una le-
yenda viviente como es el maes-
tro y Tri Rey vallenato Alfredo Gu-
tiérrez Vital, sucreño y sabanero 
como LISANDRO, a quien deben 
rendirle en vida el gran home-
naje que su trayectoria artística 
y obra musical merece. Cuando 
le van a dedicar una versión del 
Festival a su vida y obra?. Al-
fredo Gutiérrez “El rebelde del 
acordeón” es otro grande que 
debe ser merecedor de un gran 
homenaje.

Este ha sido un pequeño ho-
menaje a la memoria del gran 
juglar sabanero, el maestro LI-
SANDRO Meza Márquez. Gracias 
por tu grandeza maestro y por 
las alegrías que nos diste con tu 
ingenio musical. Ya eres parte 
del coro celestial de ángeles que 
le cantan al Señor. Tu obra per-
durara por siempre. Grandee… 
LISANDRO.

Lisandro el “Rey sin corona”

Fabio Olea Massa 
(Negrindio)

OPINIÓN

EDITORIAL

Queridos lectores de Guajira 
News,

En esta primera edición del 
2024, les saludo con entu-
siasmo y gratitud. En este 
nuevo año, nos compromete-
mos a enfrentar los desafíos 
que se nos presenten con de-
terminación y dedicación.

Guajira News, como el medio 
de mayor circulación digital 
en nuestro territorio, tiene 
la firme convicción de crecer 

en todos los aspectos. Esta-
mos enfocados en fortalecer 
nuestro talento humano y en 
incorporar nuevos formatos 
informativos en un mundo 
cada vez más digitalizado.

Nos dirigimos hacia lo digital 
y moderno, priorizando la in-
mediatez en nuestra labor pe-
riodística. Manteniendo nues-
tro estilo vanguardista, nos 
preparamos para un 2024 
lleno de logros. Con nuestro 
valioso equipo y destacados 

columnistas, planeamos ofre-
cer un año extraordinario don-
de la innovación, inmediatez, 
objetividad y dinamismo se-
rán los protagonistas.

Queremos expresar nuestro 
agradecimiento a todos us-
tedes, nuestros lectores, por 
ser piezas fundamentales en 
nuestro diario. Sin su apoyo, 
nada de esto sería posible. 
Este 2024, trabajaremos in-
cansablemente las 24 horas 
del día para brindarles lo me-

jor del periodismo en La Gua-
jira.

Les deseamos éxitos a todos 
y reafirmamos nuestro com-
promiso de seguir llenándo-
los de confianza, credibilidad 
y lo mejor de nosotros. Esta-
mos aquí para ustedes, listos 
para enfrentar juntos este 
nuevo año.

Con aprecio,
Rita Pimienta
Directora de Guajira News
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El ministro de Agricultura destaca el histórico presupuesto de 9,1 billones de pesos para el sector agropecuario. Entre 
los retos, la puesta en marcha de proyectos clave como la represa del río Ranchería y el impulso a la mecanización 
del campo.

OPINIÓN
El 5 de noviembre de 2022 

la prensa internacional destacó 
el acontecimiento en primera 
plana con este titular: “la ban-
dera cambió de manos y Ba-
rranquilla tomó el relevo como 
la próxima anfitriona”. Ellos y 
con ellos los colombianos todos 
recibimos exultantes desde San-
tiago de Chile la albricia de esta 
buena noticia para el país. Lo lo-
gramos se repetía el Alcalde del 
Distrito de Barranquilla Jaime 
Pumarejo, después de recibir el 
pabellón de los afamados Jue-
gos panamericanos a realizarse 
en su XX versión en 2027 al ali-
món con la Ministra del Deporte 
Astrid Rodríguez, que convoca a 
41 países de todo el continente 
americano. Daba cuenta, ade-
más, el despacho de prensa que 
la Soberana  del Carnaval Melis-
sa Cure, encabezó la delegación 
de Colombia para este fausto 
acontecimiento, protagonizando 
“un espectáculo que hizo vibrar 
a todos los presentes con la 
magia  del Carnaval”. El Alcalde 
tomó en serio el compromiso y 
procedió a instalar inmediata-
mente el Comité organizador.

De pronto, sin vísperas, el 
Presidente de Panam Sports Ne-
ven Llic, que es la entidad que 
supervisa estos juegos envió 
una misiva, que se convirtió en 
piedra de escándalo, al Alcalde 
de Barranquilla y al Presidente 
del Comité Olímpico Colombia-
no (COC) Ciro Solano, en la cual 
les notifica, de forma tajante 
que “debido al incumplimiento 
de los requisitos establecidos” 
por la misma en una misiva an-
terior calendada en el mes de 
octubre pasado “se anula au-
tomáticamente la extensión de 
tiempo proporcionada para sub-
sanar los incumplimientos del 
contrato de Ciudad Sede” y en 

consecuencia había tomado “la 
determinación indeclinable, de 
retirar el derecho de ser la ciu-
dad sede de la cita continental 
en 2027”. 

A qué se refiere el Presiden-
te de Panam Sports?. Ni más 
ni menos que al cubrimiento 
de la obligación contraída con-
tractualmente de consignarle a 
esta entidad US $4 millones de 
dólares, por concepto de “dere-
cho de organización” de los Pa-
namericanos, cifra esta que se 
debió desembolsar desde el 30 
de julio del año pasado y que se 
había incumplido toda vez que 
sólo se había recibido el valor 
cancelado por el Distrito de Ba-
rranquilla, lo cual motivó que le 
sacaran a Colombia la primera 
tarjeta amarilla y consintieron 

en un acuerdo de pago que 
debía hacerse efectivo a más 
tardar el 31 de diciembre, que 
tampoco de cumplió, lo que lle-
vó al Comité ejecutivo de Panam 
Sports a sacarle la tarjeta roja 
rescindiendo el contrato de ma-
rras!

La patidifusa Ministra de 
Deportes reaccionó declarándo-
se sorprendida por semejante 
dislate endosándole su respon-
sabilidad a Panam Sports, adu-
ciendo un supuesto acuerdo “de 
entregar el pago de US $8 millo-
nes durante el mes de enero de 
2024, en tanto que existía una 
dificultad de hacerlo en 2023 
por un tema presupuestal”, ale-
gando además su propia culpa 
de que “en el pago de diciem-
bre tuvimos una dificultad en el 
PAC”. Debe ser la misma dificul-
tad que le valió el jalón de orejas 
por parte del Presidente Petro 
en su reciente “cónclave” por la 
baja ejecución presupuestal de 
su cartera, que a duras penas 
llegó al 55.92% para el  mes de 

diciembre. Esto es inaudito!
La verdad sea dicha, yo tuve 

oportunidad de asistir en repre-
sentación de la RAP del Caribe a 
la Audiencia pública de las comi-
siones económicas del Congreso 
de la República en Barranquilla, 
presidida por el Senador Efraín 
Cepeda, el 8 de septiembre del 
año anterior. A la misma acudió, 
atendiendo su citación la Minis-
tra de Deportes, la cual ante el 
requerimiento de los parlamen-
tarios para que se comprome-
tiera a tramitar dichos pagos 
se mostró evasiva, escurridiza 
y dubitativa, para desconcierto 
del auditorio. Y ello a pesar de 
tener el respaldo en el Plan Na-
cional de desarrollo y contar con 
la partida presupuestal.

Por ello, no es de extrañar 
su procrastinación, la que ter-
minó dejando a Barranquilla, al 
Caribe y a Colombia toda colga-
dos de la brocha y al Alcalde de 
Barranquilla, que se ve ahora 
abocado a enfrentar un juicio 
de responsabilidad fiscal por de-
trimento patrimonial por parte 
de la Contraloría General de la 
República, por el monto de US 

$2.250.000 que “casó” como 
“plante”, como cuota inicial para 
asegurar la Sede de los juegos. 
Recurso este que, de acuerdo 
con una de las cláusulas del 
Contrato pasó a ser patrimonio 
de Panam Sports, excepto que 
se demuestre que la causa de la 
rescisión del mismo le sea impu-
table y este no es el caso. 

Una vez más se pone de ma-
nifiesto el asfixiante y detestable 
centralismo en este país, en el 
cual, a despecho de la autono-
mía territorial consagrada en la 
Constitución Política, las deci-
siones sobre los proyectos de 
mayor envergadura y de mayor 
importancia para las regiones, 
como ha sucedido con el dra-
gado y la recuperación de la 
navegabilidad del Río grande 
del Magdalena y ahora con los 
Juegos panamericanos, tienen 
que pasar inexorablemente por 
las horcas caudinas de la remo-
lona burocracia capitalina, des-
de donde, con desdén por su 
suerte, al mejor estilo de los em-
peradores romanos cuyo dedo 
pulgar hacia abajo sentenciaba, 
con su sólo gesto, a muerte a los 
gladiadores, en nuestro caso así 
es como se define la viabilidad 
de los proyectos. 

Bien dijo nuestro laureado 
con el premio Nobel de Litera-
tura Gabriel García Márquez 
que “del interior del país, que 
se cocinaba a fuego lento en 
su propia sopa, llegaba apenas 
el óxido del poder: las leyes, los 
impuestos, las malas noticias”, 
como esta “incubadas a dos mil 
quinientos metros de altura y a 
ocho días de navegación por el 
río Magdalena en un buque de 
vapor alimentado con leña”. El 
pretérito de la frase de Gabo se 
sigue conjugando en Colombia 
en tiempo presente!

Es el presupuesto más 
grande que he visto en 
25 años de mi vida pro-
fesional ligados al sector 

agropecuario. 
Con esa inversión el ministe-

rio de Agricultura, tiene el reto 
de poner a operar la represa del 
río Ranchería para desarrollar 
18.000 hectáreas de agricul-
tura de exportación en La Gua-
jira; impulsar un programa de 
reservorios en Casanare para 
aumentar la productividad de 
100 mil hectáreas de arroz se-
cano; mejorar los distritos de 
riego del Valle del Cauca, Toli-
ma, Huila y Córdoba; construir 
un distrito de riego en el Urabá 
para garantizar el riego de 100 
mil hectáreas de banano y plá-
tano y asignar un incentivo (ICR) 
para pequeños y medianos pro-
ductores que construyan pozos 
profundos para garantizar altos 
rendimientos por hectárea y 
la producción de alimentos los 
365 días del año. 

También tendrá el reto de im-
plementar una verdadera políti-
ca de mecanización del campo, 
para bajar costos de producción, 
promover la rotación de cultivos 
con sembradoras precisión y 
siembra directa, optimizar la re-
colección de cosechas y cortes 
de pastos para el ensilaje para 
el ganado. Para ello, el ministe-
rio de Agricultura, debe facilitar 
la importación de maquinaria 
usada desde Estados Unidos 

(los sobraos de rico), exonerar 
de impuestos la adquisición de 
maquinaria y equipos agrícolas, 
activar un programa de chata-
rrización de tractores e instituir 
una línea de crédito (Leasing) Fi-
nagro a 10 años de plazo, para 
que todos los productores del 
campo puedan tener acceso a 
las últimas tecnologías en me-
canización de cultivos. Urge re-
emplazar la escasa y cara mano 
de obra para aumentar la renta-

bilidad de los agronegocios. 
Claramente, la biotecno-

logía y la transferencia de los 
paquetes tecnológicos, deben 
tener un rubro importante de 
inversión dentro de este presu-

puesto, para abaratarle los cos-
tos de las semillas, fertilizantes 
y asistencia agronómica, a los 
productores del campo. En ese 
sentido, el ICA debe simplificar y 
agilizar, los procesos o trámites 
de importación de semillas de 
altos rendimientos, resistentes 
a plagas y a largos períodos de 
sequía. Le sale más barato al 
gobierno y agricultores, importar 
las semillas que esperar cinco o 
más años, a que AGROSAVIA, las 

produzca. También le sale más 
barato y eficaz, si las compañías 
que comercialicen las semillas 
y fertilizantes, prestas el servi-
cio de asistencia técnica a los 
productores que las compren. 
Seguir dejando esta responsabi-
lidad a las Umatas municipales 
y Agencia de Desarrollo Rural 
(ADR), es botar la plata en la ca-
neca de las basuras.

Respecto, a los recursos que 
serán destinados a la reforma 
agraria, considero que al go-
bierno Nacional, le iría mejor, 
si concentran la compra de tie-
rras y adjudicación de predios 
en zonas homogéneas. Ello, le 
permite crear núcleos agroin-
dustriales (asociaciones de pro-
ductores) con economías de es-
cala. Los llanos orientales, sur 
de Bolívar, Magdalena Medio, 
Catatumbo y Región Caribe, son 
corredores geográficos estraté-
gicos para este programa. Ojalá 
pudieran hacer entregas de blo-
ques de tierras de más de 5 mil 
hectáreas, bajos los esquemas 
de cuentas en participación 
con operadores industriales de 
papa, plátano, arroz, maíz, soya, 
azúcar, frutas y cacao. 

Ahí tienen pues, cuatro ideas 
que pueden ayudar a optimizar 
esos 9,1 billones de pesos, para 
lograr un verdadero crecimiento 
del agro.

¡Qué oso!

Los $9,1 billones para el agro

Amylkar Acosta Medina

Indalecio Dangond Baquero
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Con la llegada del nuevo año 
2024, hay que tener fe que este 
nuevo año va a ser mejor para 
nosotros, nuestras familias, 
amistades, compañeros de es-
tudio y de trabajo. 

Ayer me dijo mi tío Mando y 
Luis Carlos Oñate, no importa 
que usted no haya tirado pape-
les por la ventana, quemado el 
muñeco del año viejo, barrido la 
casa, tirado cubos de agua por 
la ventana, llevado ropa interior 
en rojo o amarillo, caminado la 
cuadra con una maleta, vestido 
de ropa blanca o llevar dinero en 
el zapato.

Para el año nuevo 2024, de-
bemos trazarnos metas, igual-
mente debemos tener algunos 
propósitos para este año que 
vamos a recorrer en el camino 
de la vida, por ejemplo debemos 
sacar todo el tiempo que poda-
mos para disfrutar en familia, 
bien sea salir a pasear al ma-
nantial de Cañaverales, visitar la 
Junta, en la ventana Marroncita 
y el parque el Cacique, en Carri-
zal la casa museo de Diomedes 
Diaz, en Zambrano los visitan-
tes pueden darse un baño con 
las aguas diáfanas y fresca del 
rio cesar en los balnearios de 
Chefa, la Hoyita, la isla y el 26 
de Mayo y la casa campo de Bo-
rone, esta población es la tierra 
de los compositores Aurelio Nu-
ñez, Nelson Fernández y Mario 
Mendoza, en el Tablazo se en-
cuentra la plaza principal y el 
sitio turístico denominado Villa 
Isabel, donde le prestan un ex-
celente servicio para las reunio-
nes y fiestas familiares e institu-
cionales, atendido por Aldemar 
Vanegas, María José, María del 
Rosario, Wilfredo Jiménez, Ana 
Bustillo y la señora Clara Pitre, 
este corregimiento es la tierra 
de dos Grandes compositores 
de la Música Vallenata como 
es Hernando Marín Lacouture y 
Deimer Jacinto Marín, el puente 
en Corral de Piedras, el Chorrito 
en Guayacanal, el poso y las 3 
canoas en el Totumo, el Salto de 
La peña y la represa del Ranche-
ría. 

Disfrutar un buen desayuno 
donde Petra Gámez, la Maye, 
donde Tina en el 20 de Julio, o 
cenar al aire libre con toda la fa-
milia, aprovechar las vacaciones 
para viajar y conocer muchos si-
tios turísticos de la Guajira y la 
región caribe

Otro de los propósitos es re-
cuperar las buenas costumbres 
que se han perdido, con el uso 
masivo de los celulares, don-
de las familias se han desinte-
grado, debido a que cada uno 
está pendiente de leer, chatear 
o jugar en su IPhone 15, Sam-
sung, Apple, Xiaomi, Motorola, 

Huawei, Oppo y Honor, debe-
mos reunirnos en familia y las 
amistades cada vez que haya 
un motivo especial como los 
cumpleaños, grados, bautismo, 
matrimonio, Semana Santa, re-

conocimientos especiales, esto 
es de vital importancia para me-
jorar las relaciones humanas y 
fortalecer el sentimiento de per-
tenencia entre familia y amigos. 

Cuando tengamos reuniones 

con los niños y jóvenes hay que 
contarles cuentos, historias y 
leyendas que han sucedido en 
nuestra comunidad, esto les sir-
ve para que ellos conozcan cuál 
es el legado histórico, los mitos 
y leyendas de nuestras familias 
y nuestro municipio. 

Es indispensable utilizar to-
dos los días el verbo querer, hay 

que decirle te quiero a la enamo-
rada, la novia, la esposa, a los 
hijos, nietos, padres, abuelos, 
hermanos, amigas y tíos, esto 
sirve para que ellos sientan que 
los queremos mucho y que son 
personas muy importantes para 
nosotros. 

Es necesario utilizar todos 
los días el verbo perdonar, hay 
que perdonar a todas las per-
sonas que por cualquier mo-
tivo nos haya ofendido, como 
dice el padre nuestro “perdona 
nuestras ofensas, como tam-
bién nosotros perdonamos a 
los que nos ofenden”, esto es 
importante porque el perdón te 
trae un tipo de paz que te per-
mite enfocarte en ti mismo y te 
ayuda a continuar con tu vida, la 
persona que practica el perdón 
tiene relaciones más sanas, me-
jor salud mental, menor grado 
de ansiedad, estrés y hostilidad, 
menos síntomas de depresión, 
disminución de la presión arte-
rial, sistema inmunitario más 
fuerte, mejor salud del corazón 
y mayor autoestima.

Hay que llamar o enviar 
mensajes aquellos familiares 
y amigos que por cualquier cir-
cunstancia se encuentran lejos 
de nosotros, enviar un saludo 
navideño, un feliz año nuevo, 
felicitarlo en su cumpleaños, 
nacimiento de un hijo o nieto, 
ascenso en el trabajo, su boda 
o su grado.

Hay que consumir los ali-
mentos sanos, cultivados y pre-
parados en casa. 

Cuando estemos de fiesta 
escuchemos la música vallena-
ta tradicional donde se pueda 
escuchar el paseo, el meren-
gue, la puya y el son, una buena 
salsa del Joe Arroyo, Guayacán 
Orquesta, Jairo Varela y Juan 
Carlos coronel, entre otros, bue-
no hay que aceptar que a la ju-
ventud le gusta la nueva ola y el 
reguetón, que ellos escuchen su 
música favorita. 

Si queremos estar en forma 
en este 2024, hay que practicar 
deporte, por lo menos diaria-
mente hay que emplear de 20 
a 35 minutos realizando tu de-
porte favorito en casa o asistir al 
gimnasio más cercano. 

Hay que dedicar todos los 
días 10 a 15 minutos para medi-
tar y orar con nuestra divinidad, 
deidad, altísimo, Yahvé, Jehová, 
Jesucristo, providencia, esto sir-
ve para tener un encuentro con 
el todopoderoso poder contarle 
nuestras fortalezas, debilida-
des, oportunidades y amenazas 
para que él pueda guiar nuestra 
vida por buenos caminos y sen-
deros. 

Debemos ser generoso y ayu-
dar a nuestros familiares ami-
gos, Esto es porque al ser ge-
nerosos construimos confianza 
y lazos afectivos y, siendo más 
prácticos, es la mejor estrategia 
para obtener un buen trato para 
nosotros como respuesta. Es 
una relación ganar-ganar.

¿Cuáles son tus propósitos para 
vivir mejor en el nuevo año?

Alcibiades Nuñez

Alcibiades Nuñez  disfrutando el momento en el centro recreacional Maziruma 
en Dibulla

Alcibiades Nuñez en vacaciones en 
la casa Campo de Borone en Zam-
brano

Alcibiades Nuñez  visitando el complejo Carbonifero del 
Cerrejón

Alcibiades Nuñez de visita a las instalaciones de la represa 
del Rio Rancheria

Alcibiades Nuñez con sus compañeros docentes visitando el complejo Carbonifero del Cerrejón

Alcibiades Nuñez de visita a Riohacha

OPINIÓN

mailto:contacto%40guajiranews.com?subject=
http://www.instagram.com/guajiranews


¡LÉELO Y PÁSALO!

11Guajira News Riohacha, La Guajira Martes, 9 de enero de 2024 CRÓNICA

Las iniciativas que promue-
ven el rescate y la conservación 
de las expresiones tradicionales 
en el departamento de La Gua-
jira pueden contarse con los 
dedos de una mano, pero, aún 
en contra de las adversidades, 
existen personas dispuestas a 
trabajar por conservar ese le-
gado cultural y artístico que se 
transmite de generación en ge-
neración. 

Agrosoin, una iniciativa que 
busca a través de la Agricultura 
Sostenible y la Innovación, la co-
mercialización de productos ar-
tesanales a partir de la fibra del 
Fique, se ha constituido en un 
verdadero ejemplo para muchas 
ideas de negocios que buscan 
de manera desesperada mante-
nerse en el escenario, y a pesar 
de los embates del contrabando 
y la proliferación de mercancías 
a base de plástico y metales 
que hoy invaden los mercados 
locales y nacionales en Colom-
bia. 

En La Junta, corregimiento 
del municipio de San Juan del 
Cesar (La Guajira), y con el apo-
yo del Instituto Nacional de For-
mación Técnica Profesional “In-
fotep”, un núcleo familiar se ha 
propuesto trabajar de manera 
denodada para sacar adelante 
esta iniciativa, que además de 
ayudar en la economía familiar 
de un considerable número de 
lugareños, se proyecta como un 
emprendimiento social y econó-
mico que ya comenzó a trascen-
der fronteras.

Con la fibra del Maguey  
“A través de Agrosoin, he-

mos alcanzado un auge a nivel 
de Colombia. Actualmente, es-
tamos dentro de los principales 
productores de artesanías de 
fique en el ámbito nacional, eso 
es garantía para que nuestras 
artesanas locales sigan produ-
ciendo mochilas, bolsos, bolsas 
para mercar y otros productos”, 
explica José Cuello Gámez, líder 
del proceso organizativo Agro-
soin. 

Sostiene José Manuel Cuello 
Gámez que de manera direc-
ta e indirecta están vinculadas 
más de 35 personas al proyec-
to, donde sobresalen madres 
cabeza de familia del Pueblo In-
dígena Wiwa, y algunos padres 
que también cumplen el rol de 
madres, quienes obtienen con 
su trabajo una forma de vida 
digna a partir de su trabajo con 
la producción y venta de los pro-
ductos a base de la fibra.

La participación en varias 
ferias nacionales, el estableci-
miento de contactos con comer-
cializadores de sus productos 
artesanales en ciudades como 
Barranquilla y Cartagena, ade-
más de la invitación a eventos 
feriales en otras ciudades, son 
el mejor testimonio del creci-

miento de una empresa que ya 
comercializa productos diversos 

con la marca Agrosoin, y en otros 
casos sin la marca, para que los 

artesanos productores puedan 
obtener un valor agregado para 
sus creaciones. 

Reconoce José Manuel 
Cuello Gámez que uno de los 
principales problemas que han 
encontrado es la falta de reco-
nocimiento al trabajo de los arte-
sanos de la región, donde todos 
los elementos que hacen parte 
del proceso de creación son de 
extracción natural, eso conlleva 
a que en muchos casos no se 
consiga el valor real que estos 
productos deberían recibir.

Mesas Sectoriales 
Uno de los grandes logros al-

canzados durante el año 2023 
fue la inclusión de Agrosoin en 
las mesas sectoriales de Fibra 
del Fique, escenario donde tam-
bién confluyen asociaciones de 
Antioquia, Santander, Cauca y 
por supuesto, La Guajira. 

Sin dudarlo un momento, 
José Manuel Cuello Gámez y Ali-
cia Elena Gámez Hinojosa reco-
nocen que el hecho de ser cuna 
del desaparecido artista Diome-
des Díaz Maestre ha potenciado 
las ventas de sus productos ar-
tesanales. “Los turistas que nos 
visitan por Diomedes se intere-
san por conocer cómo se elabo-
ran los productos a partir de la 
fibra del Fique”. Precisamente, 
ese posicionamiento local les 
tiene aseguradas invitaciones 
a dos encuentros nacionales 
de productores de la fibra a co-
mienzos del presente año 2024.

En medio de tantos logros 
y proyecciones, no pueden ser 
ajenos a la tristeza que les pro-

duce la ausencia definitiva de su 
pariente Javier Segundo Gámez 
Hinojosa, pilar fundamental en 
el inicio, desarrollo y fortaleci-
miento del proceso, hijo querido 
de La Junta quien fue víctima de 
la violencia el 13 de diciembre 
de 2022, en hechos que hoy to-
davía envuelven con tristeza a 
sus paisanos. “Reconocido por 
su dedicación y vocación de ser-
vicio a la comunidad, lideraba el 
proyecto de la fibra del Fique, un 
emprendimiento que abarcaba 
desde la siembra, hasta la ela-
boración de artesanías”.    

Alicia Elena Gámez
Hinojosa, la emprendedora 

del Fique
Como en todo proceso que 

conlleve arte, amor y dedicación, 
no podía faltar el aporte decisivo 
de una mujer, y en Agrosoin se 
llama Alicia Elena Gámez Hino-
josa, una emprendedora que se 
atrevió a diseñar y elaborar ves-
tidos en fibra de Fique, incluyen-
do un vistoso diseño que fue la 
sensación en el marco del Fes-
tival Folclórico del Fique que se 
celebra en la población. 

Pero la iniciativa no se que-
da allí, también se han atrevido 
a elaborar sobres a manera de 
cartera y le han dado un valor 
agregado a la marca elaborando 
bolsos con fibra y aplicaciones 
en cuero, mochilas pequeñas 
estilo bolso con incrustaciones 
de perlas y la combinación del 
Fique con la fibra extraída de 
la Palma de Iraca, novedad que 
aprendieron gracias a un curso 
del SENA y que ha contado con 
buena recepción por parte de su 
clientela.

Cuenta Alicia que otra gran 
innovación son los bolsos he-
chos a base de la fibra del Fique, 
las bolsas ecológicas para echar 
el mercado, ahora decoradas 
con pinturas representativas de 
la región, producto que además 
de ser biodegradable, los ayu-
da en “nuestro propósito como 
Agrosoin para que no se vuelvan 
a utilizar bolsas plásticas en la 
región”. Sumado a lo anterior, 
el Fique es una fibra con mucho 
tiempo de duración, incluso, al 
desecharla pasa a convertirse 
en abono orgánico. 

Reconoce esta emprende-
dora juntera que la técnica para 
la elaboración de las mochilas 
en colores de Fique es casi que 
exclusiva de las indígenas de la 
región; pero que el proyecto de 
Agrosoin a corto plazo es capa-
citar a jóvenes que se interesen 
por darle continuidad a esta pro-
puesta de conservación de la 
cultura y la tradición.

Y así, entre ferias, exposicio-
nes y muchas relaciones públi-
cas, esta familia seguirá adelan-
te con su propuesta de levantar 
en plena plaza de La Junta ese 
sueño que algún día visionó su 
hermano Javier Segundo Gámez 
Hinojosa, un centro de exposi-
ciones y comercialización para 
todos esos productos que llevan 
la impronta de La Junta, un pue-
blo querido enclavado en el sur 
de La Guajira.

Hermes Francisco Daza

Con el objetivo de impulsar el talento natural de las artesanas y artesanos de la región del sur de La Guajira, Agrosoin 
se ha convertido en la mejor vitrina para comercializar los productos elaborados con la fibra del Fique.

La fibra del Fique, ya teñida con procesos naturales, se constituye en el principio del proceso que hoy lidera Agrosoin 
en la región de La Junta, sur de La Guajira.

El hilado de la fibra con la Carrumba, se constituye en uno de los pasos claves 
dentro del proceso artesanal. 

Fiel a su estilo de apoyar a los cultores de la tradición, Alicia Gámez se ha 
constituido en pieza clave del proceso Agrosoin.

Agrosoin, un verdadero modelo de sostenibilidad 
artesanal y ambiental en el sur de La Guajira
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En una tarde cuando el año 
2024 daba la bienvenida, el 
compositor Rosendo Romero 
Ospino se sentó a contar la his-
toria de otra de sus canciones 
que tienen ese toque de re-
flexión y realidad reflejada en el 
existir de todos.

Ya con sus años que suman 
70 de haber sido traído al mun-
do teniendo como epicentro a 
Villanueva, La Guajira, su me-
moria capta ese sentimiento 
puro del ayer traído a nuestros 
días, para hacer la suma que 
nunca acaba porque siempre le 
salen nuevos números.

De esta manera, el hijo de 
Escolástico Romero Rivera y 
Ana Antonia Ospino Campo, ‘La 
Nuñe’, hizo el análisis retrospec-
tivo de su canción ‘Después de 
enero’ que hiciera en 1980 y 10 
años después fuera grabada por 
Carlos Malo y Gustavo Maestre, 
‘El Dúo Sensacional’. 

“Seguimos así siempre en 
el creer, en espera de un mejor 
mañana,  tiempos siempre ha-
brá para festejar, para perecer 
en la nostalgia. El que tiene que 
cambiar es uno, la vieja manera 
de pensar, ay la vieja manera de 
sentir”…

Todo comenzó así. “Con mi 
hermano Israel fuimos a la Sie-
rra Nevada a darle el saludo de 
año nuevo al maestro Joaquín 
Amórtegui Valbuena, quien era 
una persona iluminada. Ense-
guida nos preguntó qué donde 
estaba lo nuevo y quedamos 
sorprendidos. En verdad lo que 
se nota el primer día del año en 
su mayoría, son personas ama-
necidas y borrachas. Esto no tie-
ne nada de nuevo”.

Sin parar siguió dando a 
conocer su pensamiento al res-
pecto. “Los años han venido 
pasando y nos reunimos para 
desearnos felicidad y todo lle-
ga cada vez peor. Antes la vida 
era más tranquila y primaba el 
respeto. Había menos vicios y 
maldad. Ahora, todo ha cambia-
do porque el afán del dinero no 
le está dejando espacio al amor. 
Si los años cambiaran la vida, el 
mundo sería un paraíso”.

Enseguida el maestro Ro-
sendo Romero, hizo énfasis en 
algo esencial. “El que tiene que 
cambiar es el ser humano de-
jando de ser intolerante, insen-
sible y estar conectado al amor  
de Dios y a sus semejantes. Esa 
es la tarea primordial que se tie-
ne que hacer. De esta manera 
llegará la felicidad que sale des-
de adentro para afuera”.

Siguiendo con la palabra, 
entregó una frase salida desde 
el fondo de su corazón. “Somos 
unos enfermos emocionales por 
tanta violencia que hemos vivi-
do. Ya nada nos asombra y esto 
es alarmante. Muy alarmante”…

Todo lo anterior, es relatado 
en el contenido de la canción 

y pone de estampa su propio 
ejemplo. “El hecho de ver que 
la vida mía estaba estancada 
como cuando le atraviesan un 
palo a la rueda, entonces el pri-
mero que tenía que cambiar era 
yo, antes de dar la fórmula a los 
demás. Ese año dejé de beber 
y prometí no hacer canciones 
de dolor en cambio inspirarme 
en las cosas bellas de la vida, 
en una mujer bonita, en las ale-
grías, en los paisajes y en lo que 
gira alrededor del folclor valle-
nato”.

Se regresó a contar en deta-

lle porque dejó de tomar y muje-
rear. “Me dí cuenta que eso no 
suma, más bien resta. No se tie-
ne tranquilidad y son ataduras 
que se deben romper para tener 
una mejor vida agradable a los 
ojos de Dios. Empecé por querer 
a una sola mujer, no tomar y no 
componer canciones tristes”.

El maestro se mostró con-
tento porque pasados los años 
los amantes del vallenato han 
estado entendiendo el mensaje 
de su canción donde pinta en 
letras una realidad inocultable 
para que se tome conciencia de 

que el cambio debe darse da 
manera rápida.

 En ese sentido recalcó. “So-
bre los cantos de reflexión tam-
bién hice la canción ‘Dos voces’ 
que me grabó el Binomio de Oro, 
Rafael Orozco  y mi hermano Is-
rael Romero, donde digo que el 
mundo es un misterio y la pena 
y el amor se pueden remediar”. 

En ese trance de la inspira-
ción ‘El poeta de Villanueva’, se 

llenó de requisitos liberándose 
de las ataduras del ayer, para  
tener la virtud de ver brillar las 
estrellas y sentir a la distancia 
la voz de su mujer, a la que le 
prometió amarla toda la vida. Al 
final, la plataforma del amor se 
posó en su corazón.

Amor a lo vallenato
En el recorrido por el diálogo 

también contó sobre la produc-
ción musical que grabó recien-
temente llamada ‘’Amor a lo 
vallenato’, donde vienen inclui-
das 11 canciones inéditas de su 
autoría.

“Hice el esfuerzo para seguir 
exaltando la música vallenata a 
través de mi voz y mis cancio-
nes, porque lo que se lleva en el 
corazón es eterno. Gracias a to-
dos los músicos que se unieron 
a esta iniciativa que ha tenido la 
mejor aceptación”.

La emoción por este proyec-
to musical lo tiene cabalgando 
por el camino de la alegría don-
de esos 11 cantos, son la mejor 
medicina en estos tiempos don-
de la poesía tiende a huir en me-
dio de los golpes del modernis-
mo, y lo natural suena a arcaico.

En ese estado del recuer-
do ‘El poeta de Villanueva’, no 
pudo dejar de ser atrapado por 
la nostalgia, y tomando su guita-
rra hizo un breve repaso musical 
por varias obras que tienen el 
sello de la autenticidad vallena-
ta. Allí aparecieron ‘Mensaje de 
Navidad’, ‘Noches sin lucero’, 
‘Me sobran las palabras’, ‘Mi 
poema’, ‘El amor es un cultivo’, 
‘Fantasía’, ‘Cadenas’, ‘Roman-
za’, ‘Tu dueño, ‘Sueño de con-
quista’, ‘Cobijas’, ‘Villanuevera’, 
‘Navidad’ y ‘Frases de amor’, 
entre otras.

Cuando la noche se asoma-
ba con su carga de oscuridad 
terminó la charla y el poeta de 
la lírica vallenata, recalcó sobre 
el mensaje de su canción ‘Des-
pués de enero’, para que rever-
dezca en la estación del primer 
mes el año. Mejor dicho, no se 
vaya a esconder en el tren del 
olvido donde las telarañas cum-
plen con su oficio y las melodías 
están escondidas detrás del si-
lencio. En las manos de todos 
quedan los retos y desafíos que 
cuelgan de un nuevo año.

Juan Rincón Vanegas

Sigue vigente el rey de las navidades y de los cantos llenos de poesía

El compositor Rosendo Romero, hizo una canción de reflexión en el año 1980

Rosendo Romero, 'El poeta de Villanueva'

‘Después de enero’, canción que nos recuerda los 
retos y desafíos de un nuevo año
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En la plaza Dolis Carrillo 
del Reasentamiento de 
Patilla, se llevó a cabo 
la posesión del Alcalde 

Vicente Berardinelli Carrillo, con 
una masiva participación de la 
comunidad, acompañado de la 
Gestora Social, Estefany Rome-
ro, su padre William Berardine-
lli, su tía, Elsa Carrillo y demás 
familiares.

En dicho espacio el manda-
tario de los barranqueros fue 
juramentado por el Notario Úni-
co, Ever Peláez Solano, lo que 
oficialmente le permite empezar 
a regir el destino administrativo 
del Municipio de Barrancas. El 
solemne acto sirvió para dar a 
conocer el gabinete de gobier-
no que lo acompañara en su 
mandato, el cual quedó inte-
grado por: Héctor Solano Sal-
taren, Secretario de Gobierno y 
Gestión Administrativa, Carlos 
Leonardo León, Secretario de 
Hacienda, Cris Loreta Gómez 
Soto,  Secretaria de Salud y Sa-
nidad Pública, Arturo López Ca-
rrillo, Secretario de Educación, 
Cultura, Recreacion y Deportes, 
Isaura Peláez Pinto, Secretaria 
de Obras  e Infraestructura, Jose 
Gerardo Cerchar Castillo, Jefe 
de la Oficina Asesora de Planea-
ción, José José Romero, Asesor 
Jurídico, Henny Matos, tesorera, 

Manuel Barros, Fondeba, Elkin 
Nieto, Coordinador de la Casa 
de la Cultura, Maryori Gómez, 
Secretaria Privada y Johana Se-
gura, Apoyo a la Gestión.

"Permítanme comenzar re-
conociendo a aquellos que han 
sido mi piedra angular. A mí ma-
dre, que en paz descanse cuyo 
sacrificio, amor incondicional y 
valores éticos han sido mi brú-
jula en la vida, le debo una gra-
titud eterna por cultivar en mí, 
el liderazgo y a mi padre por co-
sechar los valores que hoy me 
describen como un hombre de 
convicciones firmes, para soñar 
en grande por toda mi comuni-
dad, mi compromiso es trabajar 

incansablemente para mejorar 
nuestras calles, fortalecer nues-
tras instituciones y promover un 

entorno donde todos tengan la 
oportunidad de crecer y pros-
perar, la transparencia será el 

centro de mi administración, 
cada decisión, cada acción es-
tará marcada por la consulta y 
colaboración con ustedes los 
verdaderos dueños del munici-
pio". Destacó en su discurso el 
alcalde Vicente Berardinelli Ca-
rrillo.

El alcalde aprovechó para 
hacer un llamado a la unidad y 
trabajar en conjunto por tener 
un Barrancas mejor, teniendo 
en cuenta la participación ciuda-
dana y la inclusión como pilares 
de su administración y trabajar 
codo a codo con cada uno de los 
barranqueros, para construir un 
futuro más próspero y más equi-
tativo para todos, precisó en su 
discurso de posesión.

El acto de posesión contó 
con la presencia del ex alcalde, 
Iván Mauricio Soto, quien fue el 
encargado de imponer la banda 
al nuevo alcalde, el Represen-
tante a la Cámara, Juan Loreto 
Gómez Soto, la líder social y 
política, María Cristina Soto y el 
Cura Párroco, Blaster Pérez, in-
vitados especial, fuerza pública, 
líderes Indígenas y comunidad 
en general.

El evento, culminó con la 
presentación cultural del joven 
cantante, Luis Mario Torres, 
quién interpretó varias cancio-
nes alusivas a la tierra amable.

A partir del mes de abril 
del 2023, el proyecto Es-
peranza Sin Fronteras: 

Respuesta a la emergencia en 
Colombia, liderado por la orga-
nización humanitaria World Vi-
sion en Cartagena, Riohacha y 
Maicao, ha reunido a personas 
pertenecientes a la población 
migrante, colombianos retor-
nados y comunidades indíge-
nas para que puedan adoptar 
hábitos de ahorro, contar con 
emprendimientos y desarrollar 
capacidades enfocadas al desa-
rrollo empresarial.

Desde el mes de octubre, la 
organización humanitaria World-
Vision articuló sus esfuerzos 
con la Universidad de La Guajira 
y su coordinación de Emprendi-
miento, Innovación y Desarrollo 
Empresarial para brindar talle-
res dirigidos a emprendedores 
migrantes y de población indíge-
na. Esto con el objetivo de brin-
darles herramientas prácticas, 
conocimientos y habilidades 
que fortalezcan sus proyectos 
empresariales. Adicional a ello, 
estas prácticas les permitirán 
mejorar su calidad de vida, ga-
rantizar la seguridad alimentaria 
de sus familias, en especial de 
los niños y niñas que hacen par-
te de su núcleo familiar.

Esta metodología trabaja 
cuatro talleres denominados 

como: Sensibilización, Ideación 
(identificación de intereses e 
identificación de un problema 
para crear la idea de negocio), 
Entrenamiento y Pitch elevator 
(discurso y manejo de público). 

95 participantes, en su mayo-
ría mujeres migrantes y perte-
necientes a las comunidades 
indígenas, han ampliado sus 
conocimientos en Riohacha (57 
personas) y La Pista en Maicao 

(38 personas hasta el momen-
to).

Asimismo, en Cartagena, 
Maicao y Riohacha, se han en-
tregado 184 certificados de edu-
cación financiera a participan-
tes del proyecto Esperanza sin 
Fronteras, quienes ahora cuen-
tan con conocimientos que les 
permiten tener un mejor manejo 
de sus finanzas y contribuyen 
a sus procesos de integración 
socioeconómica en contexto de 
emergencia humanitaria.  

Contexto migratorio e 
indígena

Según la Distribución de Mi-
grantes agosto 2023 reportada 
por Migración Colombia, en el 
departamento de La Guajira se 
encuentran más de 164.000 
migrantes y refugiados, mien-
tras que en Bolívar, son más de 

95.000. De las ciudades desta-
cadas, Cartagena se encuentra 
en el sexto lugar con más de 
70.000 migrantes, mientras que 
Maicao cuenta con un aproxima-
do de 69.000.

Por otro lado, y con enfoque 
en la población indígena, especí-
ficamente en La Guajira, el 37% 
pertenece a pueblos indíge-
nas como los Wayúu, Arhuaco, 
Kankuam, Wiwa, Kogui, en don-
de el pueblo Wayúu representa 
el 94% de los indígenas en el 
departamento, según el Briefing 
Departamental de La Guajira a 
junio del 2023 de OCHA.

Este panorama ha impulsado 
a World Vision y a la Universidad 
de La Guajira a acompañar a las 
poblaciones y capacitarlas para 
la propuesta de emprendimien-
tos con base en las necesidades 
de sus comunidades, además 
de empoderarse y brindar op-
ciones de ingresos rentables y 
sostenibles en el tiempo.

Se espera que durante los 
primeros meses del 2024, las 
organizaciones articuladas al 
proyecto Esperanza Sin Fronte-
ras, sigan brindando los talleres 
a las y los participantes, además 
de vincularlos a ferias de servi-
cios en las ciudades para dar a 
conocer los negocios y empren-
dimientos de la población mi-
grante e indígena.

Vicente Berardinelli Carrillo tomó posesión como nuevo 
alcalde de Barrancas

Con una masiva participación de la comunidad

World Vision y Universidad de La Guajira unen fuerzas por la 
integración y protección de migrantes, retornados colombianos 
e indígenas

La iniciativa busca fortalecer habilidades empresariales y contribuir al desa-
rrollo socioeconómico de estas comunidades.

En la plaza Dolis Carrillo del Reasentamiento de Patilla, el nuevo Alcalde Vicente Berardinelli Carrillo toma posesión en 
un emotivo acto acompañado por la comunidad y su gabinete de gobierno.

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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Cerrejón ha rehabilitado más de 
5.000 hectáreas y ha compen-
sado más de 3.000 “que tienen 
un efecto positivo en el territo-
rio” según las conclusiones del 
estudio “Transformaciones Terri-
toriales y Minería”, desarrollado 
por la EAN en alianza con la Aso-
ciación Colombiana de Minería.

El estudio revisó la historia 
del territorio mediante fotogra-
fías, cartografía y visitas, y tuvo 
en cuenta la experiencia de cua-
tro empresas: Cerrejón, localiza-
do en la cuenca media del Río 
Ranchería, en La Guajira; Drum-
mond, ubicado en la cuenca del 
Río Cesar; Mineros, situado en 
la cuenca del Río Nechí en el 
Bajo Cauca Antioqueño y Cerro 
Matoso, localizado en la cuenca 
alta del Río San Jorge, en Córdo-
ba.

“Los efectos positivos se ven 
en el largo plazo, gracias a las 
actividades de rehabilitación de 
zonas mineras y las compen-
saciones ambientales que de-
sarrollan las compañías y que 
favorecen la biodiversidad, el 
agua, la creación de ambientes 
o hábitats para las especies, 
gestión del riesgo climático, el 
diseño de paisajes con pers-
pectiva generativa y las innova-
ciones institucionales locales”, 
afirmó Brigitte Baptiste, bióloga 
y rectora de la Universidad EAN, 
quien lideró el estudio.

“El estudio refleja los esfuer-
zos y la responsabilidad de la 
empresa que desde inicios de 
nuestra operación implementó 
un programa pionero en el país 
que nos permite rehabilitar las 
tierras, donde anteriormente 
realizamos minería a cielo abier-
to, y reforestarlas con especies y 

plantas nativas del bosque seco 
tropical de la mano de las co-
munidades. La iniciativa, en la 
cual intercambiamos y compar-
timos conocimientos empíricos 
y técnicos con las comunidades 
vecinas, nos permite asegurar 
procesos de restauración, forta-
lecer sus capacidades producti-
vas, generar ingresos derivados 
de la sostenibilidad del bosque 
así como promover su apropia-
ción del cuidado y salud de los 

ecosistemas”, manifestó Luis 
Madriñan, gerente de Gestión 
Ambiental de Cerrejón.

Dentro de los principales re-
sultados del estudio se destaca 
que los proyectos mineros han 
contribuido al ordenamiento y 
conservación del territorio, en 
zonas donde antes predomina-
ban actividades agropecuarias o 
ilegales, que la minería impulsa 
buenas prácticas en la gestión 
de los ecosistemas locales, lo 

que provee espacios y conoci-
miento para la regeneración 
del territorio y que el relaciona-
miento con las comunidades 
ha permitido innovar y construir 
capacidades para la gestión de 
cara al cierre de los proyectos 
o la continuidad de la actividad 
minera en el largo plazo.

Cerrejón inició los procesos 
de rehabilitación de tierras de 
forma voluntaria y como una em-
presa pionera en el país, antes 
de que fuera una exigencia legal 
en Colombia. Actualmente, las 
zonas rehabilitadas y de com-
pensación se han convertido 
en una de las áreas de bosque 
seco tropical mejor conservadas 
en el Caribe Colombiano y en el 
hábitat de más de 600 especies 
de fauna y 76 especies de flora 
que han sido identificadas.

Estos procesos son realiza-
dos de la mano de las comuni-
dades, por lo cual, la empresa 
consolidó una red de viveros 
conformada por cuatro asocia-
ciones comunitarias quienes 
son las encargadas de producir 
y sembrar las plantas, que en su 
mayoría, son nativas del bosque 
seco. La iniciativa tiene como 
objetivo mejorar las condiciones 
de vida de estas comunidades 
a través de la puesta en mar-
cha de programas que permitan 
consolidar acciones productivas 
sostenibles en su territorio.

Con este tipo de iniciativas, 
la compañía impulsa los Objeti-
vos de Desarrollo Sostenible 5: 
Igualdad de Género, 8: Trabajo 
decente y crecimiento econó-
mico, 11: Ciudades y comuni-
dades sostenibles y 15: Vida 
de ecosistemas terrestres, los 
cuales buscan lograr la igualdad 

entre los géneros y empoderar 
a las mujeres; promover el cre-
cimiento económico inclusivo y 
sostenible, el empleo y el traba-
jo decente; lograr que las ciuda-
des sean más inclusivas, segu-
ras, resilientes y sostenibles; así 
como facilitar la gestión sosteni-
ble de los bosques, luchar con-
tra la desertificación y detener la 
pérdida de biodiversidad.

Resultados destacados del 
estudio en Cerrejón:

Dentro de los resultados des-
tacados del estudio realizado en 
10.569 hectáreas de área mine-
ra se destacan:

• Se evidencia conectivi-
dad entre la Serranía del Perijá 
y la Sierra Nevada.

• En 2022, el 50% del 
corredor son espacios natura-
les (bosques), lo que evidencia 
aumento en la restauración eco-
lógica, debido a las acciones de 
rehabilitación y compensación 
de la empresa.

• El 52% de las especies 
de aves endémicas de bosque 
seco están presentes en el co-
rredor lo que demuestra su im-
portancia ecológica.

• Entre 2006 y 2022 se 
identificaron 58 especies de ma-
míferos.

• Dentro de las especies 
importantes encontradas en 
el ecosistema se destacan: el 
jaguar, especie sombrilla que 
indica el buen estado del eco-
sistema; la babilla, que indica 
la disponibilidad de diferentes 
hábitats dentro del ecosistema 
y el escarabajo estercolero que 
demuestra la alta diversidad de 
hábitats y de especies de los 
cuales utiliza su excremento.

El secretario de gobierno del 
departamento, Misael Velás-
quez Granadillo, inició el 2024 
una correría por los municipios 
del sur de La Guajira para trazar 
estrategias enfocadas en la se-
guridad.

El funcionario de la goberna-
ción sostuvo un encuentro, con 
los comerciantes y con el alcal-
de de Fonseca, Micher Pérez 
Fuentes.

“Se reunieron con un signi-
ficativo grupo de comerciantes 

de Fonseca en un encuentro 
trascendental para abordar 
aspectos vitales en pro del de-
sarrollo y la seguridad del mu-
nicipio. Esta jornada se centró 
en la necesidad imperiosa de 
fomentar la colaboración entre 
la comunidad empresarial y las 
autoridades locales para forta-
lecer la seguridad ciudadana. 
En este contexto, se destacó la 
importancia de la generación 
de empleo como un pilar funda-
mental para la estabilidad social 

y económica del municipio”, afir-
mó la alcaldía de Fonseca.

Cabe indicar que en estos 
encuentros con los alcaldes del 
sur del departamento también 
estuvo el comandante de la Poli-
cía Nacional de La Guajira, coro-
nel Diego Montaña Gómez.

También el secretario de go-
bierno del departamento apro-
vechó para realizar un consejo 
de seguridad extraordinario, 
teniendo en cuenta los hechos 
que ocasionaron la muerte de 

dos menores de edad en el sur 
del territorio.

“Desarrollamos un conse-
jo de seguridad a solicitud del 
Gobernador Jairo Aguilar y el 
alcalde de Fonseca, Micher Pé-
rez, por el lamentable suceso 
que dejó como resultado dos 
hermanos menores de edad 
asesinados en circunstancias 
que son investigadas por las au-
toridades. Desde la gobernación 
de La Guajira unimos esfuerzos 
para abordar el acto delictivo 

que se perpetró en jurisdicción 
del municipio de Distracción, y 
garantizar resultados contun-
dentes con pleno respeto a la 
institucionalidad”, afirmó Velás-
quez Granadillo.

Esta semana el secretario 
estará en Riohacha realizando 
encuentros con los alcaldes del 
norte de La Guajira, para gene-
rar espacios con la intención de 
garantizar la seguridad y la con-
vivencia en la península en este 
inicio de año 2024.

Estudio de Universidad EAN confirma el efecto positivo 
de las áreas conservadas por Cerrejón en La Guajira

Secretario de gobierno departamental, Misael Velásquez, inició 
estrategias de seguridad en el sur de La Guajira

Atendiendo el llamado del alcalde de Fonseca y del mismo gobernador

Según un estudio de la EAN y la Asociación Colombiana de Minería, la empre-
sa ha rehabilitado más de 5.000 hectáreas, generando impactos positivos en 
la biodiversidad y en las comunidades locales.

El secretario de gobierno del departamento, Misael Velásquez Granadillo, lidera encuentros estratégicos con alcaldes y comerciantes en el sur de La Guajira para fortalecer la seguridad ciudadana. El 
alcalde de Fonseca, Micher Pérez Fuentes y el comandante de la Policía Nacional de La Guajira, coronel Diego Montaña Gómez, también participaron en estos encuentros.
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La Unidad Nacional para 
la Gestión del Riesgo de 
Desastres (UNGRD) en-
tregó dos proyectos de 

protección y adecuación hidráu-
lica en el cauce del río Tapias, 
en el municipio de Riohacha, 
departamento de La Guaji-
ra, con una inversión total de 
$30.874.191.786. 

Los proyectos beneficiarán a 
más de 286 mil personas que 
habitan en la zona de influencia 
del río, al reducir el riesgo de 
inundaciones y mejorar las con-
diciones ambientales y socioe-
conómicas de la región. 

Los trabajos adelantados 
comprenden la construcción de 
obras de contención y dragado 
en el cauce del río Tapias, en 
su cuenca media y baja, para 
aumentar la profundidad y la ca-
pacidad de transporte de agua 
del río, así como la instalación 
de geocontenedores y la edifi-
cación de diques perimetrales, 
para mitigar el riesgo de inunda-
ción en la zona. 

"Estas obras son el resultado 
del trabajo articulado entre el 
Gobierno del Cambio y las auto-
ridades locales y departamen-
tales para brindar soluciones 
integrales y sostenibles a las 
comunidades que viven en el 

territorio", afirmó el director de 
la UNGRD, Olmedo López Mar-
tínez. 

Por su parte, la subdirectora 
para la Reducción del Riesgo de 
Desastres de la UNGRD, Alethia 

Carolina Arango Gil, destacó que 
los proyectos se enmarcan en 
una visión de ordenamiento al-
rededor del agua y de soluciones 
basadas en la naturaleza, que 
buscan aprovechar los recursos 

hídricos de forma responsable y 
armoniosa.

"Con estas obras no solo 
estamos protegiendo a las per-
sonas de los eventos adversos, 
sino que también estamos con-
tribuyendo a la conservación 
de los ecosistemas, al fortaleci-
miento de la seguridad alimen-
taria y al desarrollo productivo 
de la región", señaló Arango Gil. 

Finalmente, se dio inicio a la 
construcción de obras de cauce 
y obras para el control de inun-
daciones y erosión en el arroyo 

Chemerrain en el municipio de 
Uribia, con una inversión de 
$30.313.031.153. 

El plazo de ejecución es de 
doce meses y la fecha de inicio 
fue el 20 de diciembre de 2023. 
El estado actual del proyecto 
está en etapa de ajustes a estu-
dios y diseños. 

Esta obra beneficiará a más 
de 100 mil personas que viven 
en el área de influencia del arro-
yo, al prevenir los daños causa-
dos por las crecientes súbitas y 
la erosión del suelo.

Tras el asesinato de los her-
manos Luis Ángel, de 7 años, y 
Luisa Fernanda Mojica de Agua, 
de 3 años de edad, en el mu-
nicipio de Fonseca, un trágico 
suceso que mantiene en vilo a 
los habitantes de la villa de San 
Agustín, el Alcalde Micher Pérez 
Fuentes llegó hasta la residen-
cia donde reposaban los dos 
cuerpos sin vida de los meno-
res, quienes dejan en descon-

suelo y profunda tristeza a sus 
familiares y seres queridos.

En consecuencia, la Admi-
nistración Municipal emitió un 
comunicado en el que decreta-
ba un día de duelo y ley seca en 
todo el municipio de Fonseca, en 
solidaridad por los hechos acon-
tecidos el pasado 31 de diciem-
bre de 2023, que no solo marcó 
la vida de una familia, sino que 
también pone en jaque la tran-

quilidad de los fonsequeros. 
Ante el hecho lamentable, en 

el que el padre de los menores 
es el principal sospechoso, el Sr. 
Alcalde Micher Pérez se unió a 
los sentimientos de pena y do-
lor que embarga a esta familia, 
quien además estuvo pendiente 
del traslado de los cuerpos y los 
fines de su sepultura, que se lle-
vó a cabo en medio de lágrimas 
y llantos de justicia en el corregi-

miento de El Hatico.
A su vez, Pérez ratificó su 

compromiso con la implemen-
tación de acciones firmes y 
contundentes para proteger los 
derechos de los niños, niñas, 
adolescentes y jóvenes durante 
su gobierno. Asimismo, en el tra-
bajo arduo con las autoridades 
locales y departamentales para 
que este suceso desolador no 
quede impune.

ACTUALIDAD

Además de los beneficios en materia de gestión del riesgo, los proyectos generaron 84 empleos directos y 185 empleos indirectos, impulsando la reactivación 
económica y social de la región.

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Nuestros botones 
interactivos

Riohacha estrena obras de mejoramiento de la capacidad 
hidráulica del río Tapias, con una inversión que supera los 
30 mil millones de pesos

También se dio inicio a la construcción de obras de cauce y obras para el control de inundaciones y erosión en 
el arroyo Chemerrain en el municipio de Uribia, con una inversión de $ 30.313.031.153.

Micher Pérez Fuentes, un alcalde con sentido 
Social
Decretó un día de luto en Fonseca por la muerte de dos menores que presuntamente 
fueron asesinados por su padre.

Los proyectos se enmarcan en una visión de
ordenamiento alrededor del agua y de

soluciones basadas en la naturaleza, que
buscan aprovechar los recursos hídricos de

forma responsable y armoniosa.

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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La Asociación de Cooperati-
vas de Transporte del Sur de La 
Guajira, "ASOCOOPSUR", emite 
un contundente rechazo a la ins-
talación de una cámara de foto-
multas en el municipio de Fon-
seca. La asociación argumenta 
que esta medida se ha tomado 
sin cumplir con los requisitos le-
gales necesarios, según lo esti-
pulado en la ley 1843 del 14 de 
julio de 2017.

En medio de la crisis que 

enfrenta el gremio de transpor-
tadores en el sur de La Guajira, 
con factores como el aumento 
de los combustibles, la imposi-
ción de comparendos D12, la 
crisis financiera derivada de la 
pandemia COVID-19, y la falta 
de soluciones gubernamenta-
les, la noticia de la instalación 
de una cámara de fotomultas 
"pedagógicas" en Fonseca agre-
ga más preocupación.

La asociación señala que 

esta cámara fue instalada sin 
tener en cuenta los criterios 
técnicos requeridos, como la 
siniestralidad, prevención, movi-
lidad e historial de infracciones, 
tal como lo exige la ley. Además, 
resalta que en el área donde se 
ubica la cámara, la tasa de si-
niestralidad e historial de infrac-
ciones es prácticamente nula, 

haciendo cuestionable la nece-
sidad de su instalación.

La experiencia previa con 
una cámara similar en Fonseca, 
instalada sin cumplir los requi-
sitos legales en 2019, dejó al 
gremio de transportadores y la 
comunidad con multas "peda-
gógicas" realizadas ilegalmente 
y cobros coactivos por parte del 

tránsito municipal. Este nuevo 
intento de implementación ge-
nera preocupación en la econo-
mía local, ya que los clientes de 
otros municipios podrían evitar 
realizar compras en Fonseca 
por temor a las multas injustifi-
cadas.

La asociación hace un llama-
do al alcalde Micher Pérez para 
establecer una mesa de trabajo 
con el gremio de transporte, la 
comunidad y la Mesa de Diálogo 
del Sur de La Guajira. La falta de 
socialización con la comunidad 
y los gremios de transporte por 
parte del Tránsito Municipal de 
Fonseca es señalada como un 
factor adicional de preocupa-
ción. La Asociación de Coope-
rativas de Transporte se decla-
ra en asamblea permanente y 
amenaza con una "HORA CERO" 
debido a la percepción de que 
se están vulnerando sus dere-
chos con la instalación de esta 
cámara de fotomultas.

El gobernador Jairo Aguilar 
Deluque durante este fin de se-
mana de Puente de Reyes y alta 
afluencia turística, puso en mar-
cha un trabajo de la mano con la 
Policía y el Ejército Nacional para 
fortalecer la seguridad en las 
vías del territorio durante, con el 
fin de garantizar la tranquilidad y 
protección de los habitantes lo-
cales y visitantes que llegan para 
disfrutar de la oferta turística de 
La Guajira. 

Aguilar Deluque expresó su 
compromiso con la seguridad y 
el bienestar de los ciudadanos y 
visitantes: "Nuestra prioridad es 
asegurar que quienes nos visitan 
puedan disfrutar de todo lo que 
La Guajira tiene para ofrecer de 

manera segura y tranquila." 
Por ello, para la temporada 

se implementó un destacamen-
to de más de 500 uniformados 
de la fuerza pública, desplegado 
estratégicamente en las vías, 
para brindar acompañamiento 
y un viaje seguro a quienes se 

desplazan a lo largo y ancho del 
departamento. 

Este trabajo refleja la deter-
minación del gobierno local de 
proporcionar un ambiente segu-
ro para la movilidad y el disfrute 
de las atracciones turísticas de 
las distintas zonas de La Guajira, 

destacando la belleza natural, la 
riqueza cultural y la hospitalidad 
que caracterizan a los habitan-
tes de la zona. 

De esta manera, se invita a 
la comunidad y a los turistas a 
colaborar con las autoridades 
y seguir las recomendaciones 

para disfrutar del territorio de La 
Guajira. 

Finalmente, el mensaje del 
Gobernador es claro: La Guajira 
No Para. El departamento con-
tinúa su marcha hacia el desa-
rrollo y el bienestar de todos sus 
habitantes.

El próximo 9 de enero, el 
alcalde Genaro Redondo 
Choles, llevará a cabo el 

acto de posesión de los Ediles 
de Riohacha, los cuales fueron 
elegidos el pasado 29 de octu-
bre de 2023. 

Este acto marcará el inicio 
del periodo 2024-2027, en el 
cual los nuevos representantes 
locales asumirán la responsabi-
lidad de trabajar por el bienestar 

y el progreso de la comunidad y 
se convertirán en los voceros de 
las necesidades de la población 
ante el gobierno local.

La ceremonia de posesión 
se llevará a cabo en el Audito-
rio Romualdo Brito, ubicado en 
Carrera 15 #13 esquina, a partir 
de las 8 de la mañana, y contará 
con la participación de autorida-
des locales. 

Durante este evento, se des-

tacará la importancia del com-
promiso y la colaboración entre 
los ediles, el Alcalde y la comu-
nidad, para lograr un desarrollo 
sostenible y equitativo que ga-
rantice una Riohacha Sana.

Este acto representa un mo-
mento significativo para la ciu-
dad, en el cual los líderes elec-
tos asumirán el compromiso de 
servir a la comunidad con trans-
parencia, ética y dedicación.

Asociación de Cooperativas de Transporte del Sur de La Guajira 
rechaza instalación de cámara de fotomultas en Fonseca

Mi compromiso con las vías de La Guajira es primordial: 
Gobernador Jairo Aguilar

Lideró operativos junto a Ejército y Policía que garantizaron la seguridad de viajeros durante el Puente de Re-
yes.

Este 9 de enero tomarán posesión los 
ediles de Riohacha 2024-2027

La consideran innecesaria e ilegal

ACTUALIDAD

La Asociación de Cooperativas de Transporte del Sur de La Guajira, "ASO-
COOPSUR", rechaza de manera contundente la instalación de una cámara de 
fotomultas en Fonseca.

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Riohacha y el municipio de 
Uribia fueron los dos territorios 
que las autoridades de la Policía 
Nacional priorizaron para que 
los turistas nacionales e inter-
nacionales se sintieran seguros 
durante este puente festivo de 
‘reyes magos’.

En el municipio de Uribia, por 
su parte, se instaló un Puesto de 
Mando Unificado para garanti-
zar la seguridad de los viajeros 
que se movilizaban hacia la Alta 
Guajira y el destino predilecto: 
Cabo de la Vela.

“Seguridad para propios y 
visitantes durante la temporada 
turística. El alcalde de los uribie-
ros, instaló el Puesto de Mando 
Unificado en el sector de Cuatro 
Vías, para brindar información 
y garantizar la seguridad de los 
turistas que visitan a la capital 
indígena del país durante este 
puente festivo”, afirmó la admi-
nistración municipal de Uribia.

Cabe indicar que en este 
PMU participaron miembros del 
Ejército Nacional, Policía Na-
cional, el Cuerpo de Bomberos 
Voluntarios de Uribia, Agentes 
de Tránsito, Secretarios y fun-
cionarios de la Administración 
Municipal. 

“Hicieron presencia perma-
nente en este punto, para así 
darle tranquilidad a los que 
eligen los atractivos del cenit 
ardiente como lugar preferido 
para vivir nuevas experiencias 

llenas de tradición y cultura”, 
informaron.

Por otra parte, los uniforma-
dos de la Policía estuvieron ve-
lando por la seguridad de los tu-
ristas que visitaban a la ciudad 
de Riohacha. 

“Implementamos medidas 
de registro y control en las 10 
comunas. Este fin de semana y 
puente festivo, el compromiso 
es asegurar la tranquilidad y 
convivencia ciudadana. Traba-
jamos para brindar protección a 

todos sus habitantes”, aseguró 
la institución policiva.

De igual manera, la Policía 
de Turismo, se unió a la campa-
ña denominada ‘Civiplaya’ du-
rante el puente festivo. 

“Orientando a turistas sobre 
el cuidado de niños, el horario 
de uso de la playa, evitar el in-
greso al mar bajo efectos del 
alcohol y prevenir hurtos. Con 
la Alcaldía de Riohacha, estu-
vimos implementando planes 
focalizados para garantizar que 

tanto residentes como visitantes 
disfruten al máximo de las her-
mosas playas de Riohacha. Tu 
seguridad y diversión son nues-
tra prioridad”, finalizó la fuerza 
pública.

Finalmente, las autoridades 
esperaban la terminación del 
puente festivo para entregar un 
balance en relación a la movili-
dad de vehículos y de otras si-
tuaciones que se presentaron 
en este primer fin de semana 
del año en La Guajira.

Un total de 1001 docentes 
y administrativos de La Guajira 
resultaron beneficiados con do-
tación de indumentaria y otros 
elementos para poder realizar 
sus actividades académicas en 
sus centros educativos.

Fue un proyecto realizado 
por la gobernación de La Gua-
jira, mediante la secretaría de 
educación del departamento y 
la UT Dotación Guajira, la cual 
tuvo como finalidad la entrega 
de la indumentaria a los 1001 
beneficiarios en el departamen-
to, los cuales pertenecen a mu-

nicipios no certificados.
Cabe indicar que el 55% de 

los usuarios beneficiados perte-
necen al municipio de Manaure, 
norte de La Guajira y donde el 
gobierno departamental tiene 
prioridad para la atención de 
los centros etnoeducativos y si-
guiendo los parámetros del go-
bierno nacional.

Este proceso de entrega se 
cumplió en la ciudad de Rioha-
cha y sin ningún contratiempo. 
Destacó este proceso de entre-
ga el reconocido líder wayuu, 
Rafael González Epiayu, quien 

labora en un centro etnoeduca-
tivo de Manaure.

“Son excelentes, de mejor 
calidad. Recibimos la dotación, 
camisas, entre otros elementos. 
Es importante que nos estén 
entregando esta indumentaria”, 
aseveró el dirigente wayuu.

De igual manera Carmita 
González Epiayu, reconoció que 
desde la secretaría de educa-
ción se viene implementando 
con éxito este proceso de entre-
ga de dotación para los etnoe-
ducadores.

“Trabajamos en zona rural 

de Manaure, en cercanías de 
la sabana. Recibimos mantas, 
calzado, entre otros elementos. 
Es importante que esto se siga 
realizando en el departamento, 
es un privilegio recibir esta indu-
mentaria”, aseveró la docente 
étnica.

Cabe indicar que, en el sur 
de La Guajira, también se estu-
vo entregando la dotación a los 
docentes étnicos de distintos 
centros etnoeducativos de esta 
zona del departamento. Se es-
tableció que más del 75% de la 
dotación ha sido entregada.

La ONG Nación Wayuu se 
pronunció sobre el desafortu-
nado hecho ocurrido en la Alta 
Guajira donde un menor indíge-
na falleció luego de ser arrollado 
por un vehículo que realizaba 
labores de turismo en esta zona 
del departamento.

El menor fallecido tenía 12 
años y se conoció que los he-
chos ocurrieron en el tramo 
que comunica de Uribia hacia el 
Cabo de la Vela. 

“Hoy, el turismo desaforado 
que cabalga violento por nues-
tros territorios ancestrales, le 
robó la vida a un niño wayuu de 
tan solo 12 años, un niño que 
incauto intentaba tal vez, llamar 
la atención de los vehículos que 
transitan a alta velocidad por 
estos territorios”, afirmó Nación 
Wayuu en sus redes sociales.

Cabe indicar que la alcaldía 
de Uribia instaló un Puesto de 
Mando Unificado en esta zona 

para evitar este tipo de situacio-
nes.

“Apenas conocimos del la-
mentable suceso, gracias a la 
oportuna reacción del dispositi-
vo de seguridad implementado 
para esta temporada turística, 
se logró la retención del vehícu-
lo involucrado en el puesto de 
mando unificado. Cabe resaltar, 
que este incidente no ocurrió de 
manera premeditada sino que 
se debe a la falta de conciencia 
por parte de los visitantes que 
ofrecen dulces a cambio del 
paso en los diferentes peajes ar-
tesanales ubicados en las vías 
que conducen hacia los atracti-
vos turísticos y que a pesar de 
los innumerables esfuerzos que 
se hacen con  las diferentes en-
tidades para concientizar tanto 
a los turistas como a las auto-
ridades tradicionales acerca de 
esta problemática, no dejan de 
representar un peligro inminen-

te para los menores”, informó la 
alcaldía de Uribia.

Además, advirtió la adminis-
tración de Uribia que “seguido 
de ello, servimos de mediadores 
entre el conductor y los familia-
res del niño a través de un diálo-
go entre la Secretaría de Asun-
tos Indígenas, Secretaría de 
Gobierno, Secretaría de Turis-
mo, Cultura y Deporte, Inspec-
ción de Policías y la comunidad, 
quienes decidieron conciliar por 
los usos y costumbres de la cul-
tura wayuu”.

Finalmente, el mensaje de la 
alcaldía de Uribia fue para que 
los padres de familia, el gremio 
de turismo, turistas y autorida-
des tradicionales wayuu.

“Nos solidarizamos con los 
familiares del menor y le en-
viamos nuestras más sinceras 
condolencias. A las autoridades 
tradicionales, a los padres de fa-
milia, a los turistas y a la comu-

nidad en general; les reiteramos 
que por favor no permitan que 
nuestros niños continúen arries-

gando sus vidas en las vías ya 
que ningún dulce podrá recom-
pensar una vida. Si de verdad 
queremos contribuir a mitigar 
este flagelo, los invitamos a que 
articuladamente busquemos 
las estrategias que permitan 
la recepción de ayudas de una 
manera segura. Este gobierno 
sigue trabajando arduamente 
para garantizar la seguridad y el 
bienestar de todos. Continuare-
mos redoblando esfuerzos junto 
a las autoridades militares y po-
liciales para que estos hechos 
no se vuelvan a presentar y para 
que esta temporada turística se 
desarrolle con total normali-
dad”, aseveró la administración.

Cabe recordar que el pasado 
16 de diciembre una mujer de 
la etnia wayuu fue arrollada por 
un vehículo en la Alta Guajira, 
al parecer también en hechos 
similares al caso del menor de 
12 años.

Uribia y Riohacha: los destinos más visitados por turistas 
durante el puente de ‘reyes magos’

Realizaron entrega de dotación a docentes y administrativos 
en La Guajira: un total de 1001 beneficiados

“El turismo desaforado que cabalga violento por nuestros 
territorios ancestrales le robó la vida a un niño wayuu de 
tan solo 12 años”: Nación Wayuu

Las autoridades esperaban el cierre del puente festivo para entregar un balance sobre la movilidad

Por parte de la gobernación del departamento, mediante la secretaría de educación

Luego que menor muriera arrollado por un vehículo en el tramo Uribia-Cabo de la Vela

ACTUALIDADACTUALIDAD

Seguridad y tranquilidad para propios y visitantes en Riohacha y Uribia durante el puente festivo de 'reyes magos'.

Menor fallecido
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“Mejorad aho-
ra vuestros ca-

minos y vuestras 
obras, y escuchad la voz de 
Jehová, vuestro Dios; y se arre-
pentirá Jehová del mal que ha 
hablado contra vosotros”. Jere-
mías 26:13.

Con gran amor y celo, Dios 
visita a Su pueblo nuevamen-
te. Vino Palabra de Dios a Jere-
mías en el principio del reinado 
de Joacim, hijo de Josías, cerca 
del año 609 a. C., para llamar al 
pueblo al arrepentimiento. Lejos 
de guardar santidad, el templo 
se convirtió en una cueva de 
ladrones. Muchos acudían al 
templo a adorar a Dios, pero su 
vida estaba teñida de maldad y 
desobediencia.

Dios les hace una adverten-
cia sobre sus actos, pues causa-

rán que el templo de Jerusalén 
quede destruido al igual que Silo 
(Sal. 78:60-61). Pero, si oyen a 
Dios, se vuelven de su mal cami-
no y obedecen Su Palabra, Dios 
se arrepentirá y no tendrá que 
reprenderlos por su injusticia. 
Un verdadero adorador inclina 
Su oído a la Palabra de Dios y la 
obedece, para dar frutos dignos 
del arrepentimiento. 

Ponerse del lado de Dios y 
proclamar la verdad es un traba-
jo solitario y sacrificado. Cuando 
Jeremías termina de entregar 
el mensaje de Dios, los líderes 
religiosos y todo el pueblo se 
levantan contra él y amenazan 
con quitarle la vida, pues creen 
que profetizar la destrucción del 
templo es blasfemia. Silo fue el 
lugar en donde estuvo el arca 
de Dios por muchos días y que 

luego fue destruido y asolado 
por Filistea hasta los días de Je-
remías.

Entonces, los líderes reli-
giosos y el pueblo acusaron al 
profeta de pronunciar palabras 
de traición contra su patria. Aun-
que corría el riesgo de perder su 

vida, Jeremías no deja de procla-
mar con denuedo el mensaje de 
arrepentimiento y de obedien-
cia. Un profeta genuino anuncia 
la Palabra de Dios sin quitar ni 
añadir nada, pese a la persecu-
ción. 

Si bien el pueblo de Judá 

tenía interés religioso, no vi-
vían como lo deseaba Dios. No 
temían a Dios ni obedecían Su 
Palabra. Una vida de fe que Él 
no guía es una vida religiosa 
que perdió la vitalidad. Por eso, 
lo que Él desea de Su pueblo es 
que escuchen atentamente Su 
Palabra y lo honren obedecién-
dola. 

A veces sufrimos persecu-
ción y aflicción intentando lle-
var una vida así, pero Dios no 
ignora jamás a quien proclama 
Su palabra con valentía y sigue 
la verdad hasta el final, porque 
fortalece Su reino a través de los 
obreros de la Palabra que no se 
dejan doblegar ante ningún hos-
tigamiento.

El fiel debe aferrarse firme-
mente a la verdad, sin ceder al 
mundo. Dios les guarde.

UNA ADORACIÓN SEGUIDA DE LA OBEDIENCIA A LA PALABRA

MOMENTOS DE FE

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha

Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios

BIENESTAR

En la actualidad la adopción 
del vegetarianismo y el 
veganismo se han vuelto 

cada vez más frecuentes, im-
pulsadas por consideraciones 
ambientales y de salud. Desde 
la exclusión intencionada de 
carne, conocida como vegeta-
rianismo; hasta la variante más 
rigurosa, la vegana, que excluye 
cualquier producto de origen 
animal.

De acuerdo con Tania Gon-
zález, Nutricionista-dietista de 
los Centros Médicos Colmédi-
ca, es crucial comprender que 
el éxito y la salud en este estilo 
de vida dependen de una cuida-
dosa planificación nutricional, 
considerando que una dieta sin 
productos de origen animal ne-
cesita del consumo de alimen-
tos variados y en las cantidades 
adecuadas. Así mismo, en esta 
planificación es fundamental la 
asesoría de un profesional en 
nutrición. 

¿Qué es el vegetarianismo 
y el veganismo?

De acuerdo con la profesio-
nal Tania González, Nutricio-
nista-dietista de los Centros 
Médicos Colmédica, el vegeta-
rianismo abarca una gama di-
versa de opciones dietéticas, 
cada una adaptada a las prefe-
rencias individuales, entre las 
que se incluyen dietas como:

– Ovo-lacto-vegetariana: en 
esta dieta no se consume nin-
gún tipo de carne y pescado, 
pero sí productos lácteos y hue-
vos.

– Lacto vegetariana: las per-
sonas que llevan esta dieta no 
comen carne, pescado ni hue-
vos, pero sí consumen produc-
tos lácteos.

– Ovo-vegetariana: quienes 
siguen esta dieta no comen car-
ne, pescado ni productos lác-
teos, pero sí consumen huevos.

– Pescatariana: en esta die-
ta se evita el consumo de todas 

las carnes excepto pescado y 
otros tipos de mariscos. Sin em-
bargo, esto no cumple con la 
definición tradicional de vegeta-
rianismo, y muchas personas se 
refieren a la dieta pescatariana 
(o pescetariana) como semi-ve-
getariana o flexitariana.

De esta manera, la base de 
la dieta vegetariana se centra 
en alimentos de origen vegetal, 
como hortalizas, frutas, legu-
minosas, cereales, tubérculos, 
semillas, frutos secos y aceites 
vegetales. Esta dieta excluye 
específicamente carnes de res, 
cerdo, aves, insectos y mariscos, 
promoviendo un enfoque nutri-
cional basado en ingredientes 
de origen vegetal.

Entre tanto, el veganismo va 
más allá de ser simplemente 
una dieta. Es una filosofía y un 
estilo de vida que tiene como 
premisa minimizar la explota-
ción y crueldad hacia los anima-
les en todos los aspectos de la 
vida cotidiana. Tal como destaca 
The Vegan Society en el Reino 
Unido, “el veganismo busca ex-
cluir, en la medida de lo posible, 
todas las formas de utilización 
de animales para alimentación, 
vestimenta o cualquier otro pro-
pósito”. 

Es así como se prohíbe estric-
tamente la ingesta de productos 
lácteos, huevos, miel y cualquier 
alimento o bebida derivada de 
animales, incluyendo carnes, 

aves, pescados y mariscos. 
Además, se excluyen productos 
como insectos, caldos o grasas 
derivadas de los animales.

Equilibrio nutricional en 
los vegetarianos y veganos

Con el fin de garantizar un 
equilibrio nutricional adecua-
do en las dietas vegetarianas 
y veganas, nos explica la pro-
fesional Tania González, Nutri-
cionista-dietista de los Centros 
Médicos Colmédica, es esencial 
una planificación cuidadosa y 
cuantificada. Estas dietas bien 
estructuradas no solo pueden 
ser nutricionalmente adecua-
das, sino que también ofrecen 
beneficios para la salud, espe-
cialmente en la prevención y 
tratamiento de enfermedades 
crónicas como la diabetes y la 
hipertensión. 

Sin embargo, los vegetaria-
nos y veganos deben prestar 
especial atención a ciertos mi-
cronutrientes, siendo la vita-
mina B12 uno de los aspectos 
críticos debido a su ausencia en 
alimentos de origen vegetal. Por 
ello, la consulta con un nutricio-
nista es clave, ya que son quie-
nes proporcionan la educación y 
orientación sobre cómo obtener 

apropiadamente los nutrientes 
necesarios. 

Así mismo, es importante 
destacar que los vegetarianos 
y veganos en comparación con 
las dietas omnívoras tienen un 
menor índice de masa corporal 
(IMC), por lo tanto, un menor 
riesgo de obesidad, lo cual se 
atribuye a una disminución de 
la presión arterial, debido a que 
este tipo de dietas se caracteri-
zan por una baja densidad ener-
gética, con un aumento de fibra 
dietética y una baja cantidad de 
grasas saturadas. 

En definitiva, según la pro-
fesional Tania González, Nutri-
cionista-dietista de los Centros 
Médicos Colmédica, tanto el 
vegetarianismo como el vega-
nismo representan opciones 
alimenticias conscientes, cada 
una con sus variaciones. La cla-
ve reside en entender estas di-
ferencias para tomar decisiones 
informadas que se alineen con 
las preferencias personales. Así 
mismo, siempre se debe tener 
una asesoría y/o valoración nu-
tricional con un profesional de 
la salud, quien evaluará la con-
dición nutricional y adaptará un 
plan alimentario de acuerdo a la 
condición fisiológica.

Vegetariano vs vegano: ¿conoce usted la diferencia?

La Nutricionista Tania González destaca la importancia de una planificación nutricional cuidadosa para garantizar la salud en estas dietas, subrayando la nece-
sidad de orientación profesional para obtener los nutrientes esenciales.
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Albania

Zona rural de Riohacha

Uribia

Dos hombres fueron vícti-
mas de un ataque con armas de 
fuego cerca de un gimnasio, re-
sultando en la muerte de Duvan 
Rafael Lora Meza, de 21 años, y 
dejando herido a Robinsón An-
tonio Miranda Rodríguez, alias 
"el Niño", de 34 años.

El incidente ocurrió a las 
6:10 de la noche del pasado do-
mingo 7 de enero en la carrera 2 
con las calles 11 y 12 del barrio 

San Francisco, corregimiento 
Cuestecita, municipio Albania. 
El herido, tras recibir tres impac-
tos de bala, fue trasladado ini-
cialmente al hospital San Rafael 
y luego remitido a Maicao para 
recibir atención médica.

Según las autoridades, Ro-
binson Antonio Miranda Rodrí-
guez, conocido como "el Niño", 
fue jefe de los Rastrojos en los 
años 2010 y 2011, acumulando 

20 anotaciones por diversos de-
litos como homicidio, concierto 
para delinquir, porte de arma de 
fuego, tráfico de estupefacien-
tes, tortura, amenazas, fuga 
de preso y uso de documento 
falso. Actualmente, enfrenta 
una orden de captura vigente 
por el delito de concierto para 
delinquir, emitida por el Juzga-
do Segundo Penal Municipal de 
Cartagena.

El macabro descubrimiento 
de un joven identificado como 
Omar Yesid Ibarra Sabán, de 23 
años, baleado y torturado, estre-
meció a la comunidad de Tigre-
ras. Aunque los disparos resona-
ron durante la noche, el cuerpo 
fue hallado al día siguiente por 
un campesino que buscaba leña 
en una zona enmontada.

Los hechos ocurrieron el 
pasado sábado 6 de enero, al 

mediodía, en las cercanías del 
sector conocido como la Y del 
corregimiento Tigreras, en el 
área rural de Riohacha. El cuer-
po de Omar presentaba tres 
impactos de bala, quemaduras 
en el rostro, brazo izquierdo y 
en ambas piernas, además de 
mutilación en la oreja izquierda. 
Fue encontrado sobre un costal.

Las autoridades informaron 
que Omar Yesid Ibarra Sabán 

tenía antecedentes, con anota-
ciones por violencia intrafamiliar 
en 2020 y lesiones personales 
en 2021. El Cuerpo Técnico de 
Investigación (CTI) de la Fisca-
lía General de la Nación realizó 
la inspección del cadáver en el 
lugar de los hechos. La comuni-
dad se encuentra consternada, 
y la investigación sigue su curso 
para esclarecer este acto de vio-
lencia atroz.

En un perturbador descubri-
miento, el cadáver de un hombre 
sin camisa, calzando botas pan-
taneras y con múltiples heridas 
de bala, fue encontrado en la 
mañana del pasado domingo 7 
de enero. El cuerpo presentaba 
varias perforaciones de bala en 
distintas partes.

Las autoridades, al llegar al 
lugar del hallazgo, no pudieron 
identificar a la víctima, ya que no 
se encontraron documentos que 
proporcionaran pistas sobre su 

identidad. El macabro hallazgo 
tuvo lugar en la segunda entra-
da de la vereda Perico, del corre-
gimiento Camarones, en la zona 
rural de Riohacha.

Según informes locales, 
aproximadamente a las 8:30 de 
la noche del día anterior, los resi-
dentes del área escucharon va-
rias detonaciones, lo que generó 
alarma y los llevó a refugiarse 
en sus hogares. Fue solo en la 
mañana siguiente, cuando los 
trabajadores de las fincas bana-

neras salieron hacia sus labores, 
que se encontraron con el cadá-
ver en la vía de acceso, cerca de 
la carretera Troncal del Caribe.

Los investigadores han con-
firmado que el cuerpo presenta 
seis impactos de bala, la mayo-
ría en la cabeza, con evidente 
exposición de masa encefálica. 
La investigación sigue en curso 
para determinar la identidad de 
la víctima y las circunstancias 
que rodearon este trágico suce-
so.

Cuando se encontraba con 
otro menor en un peaje arte-
sanal, un niño wayuu resultó 
muerto al ser atropellado por un 
campero que se movilizaba con 
turistas.

La identidad del menor no 
fue suministrada por los familia-
res, quien fue recogido y llevado 
hasta su lugar de residencia uti-
lizando sus usos y costumbres.

Ellos se negaron a entregarle 
a las autoridades el nombre del 
infante fallecido y se disponían a 
quitarle al conductor, el vehículo 

involucrado en el accidente de 
tránsito.

Los hechos se produjeron 

hacia las 11 de la mañana, del 
pasado domingo 7 de enero, en 
el kilómetro 102 de la carretera 

Uribia a Puerto Bolívar, en el mu-
nicipio Uribia.

En el lugar, los viajeros ma-
nifestaron que vieron en riesgo 
sus vidas y debieron acudir a ser 
resguardados por la Policía Na-
cional y los ocupantes de otros 
carros.

Al lugar también se presentó 
para controlar la situación, las 
tropas del Batallón de Artillería 
de Defensa Antiaérea, quienes 
estaban desplegados en la zona 
por la temporada de Año Nuevo.

Un hombre fallece y otro resulta herido en 
un ataque a bala cerca de un gimnasio

Horror en Tigreras: encuentran 
cadáver de un joven con disparos 
y signos de tortura

Encuentran cadáver baleado y sin camisa en area Rural de Riohacha

Muere atropellado niño wayuu en peaje artesanal

Duvan Rafael Lora Meza, de 21 años, 
fallecido.

Omar Yesid Ibarra Sabán, de 23 años, occiso.

Imagen de referenciaMenor fallecido

Robinsón Antonio Miranda Rodríguez, 
herido.

http://www.guajiranews.com/
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En una operación sorpren-
dente en la madrugada, un pelo-
tón del Ejército Nacional, perte-
neciente al Grupo de Caballería 
Blindado Mediano Matamoros, 
se encontró con una situación 
inusual mientras colaboraba en 
el remolque de dos vehículos en 
la zona de la Alta Guajira, espe-
cíficamente en el corregimiento 
Bahía Portete del municipio Uri-
bia.

Durante el proceso de remol-

que, los soldados descubrieron 
que uno de los vehículos, un 
campero Toyota tipo copetrana 
con placa ONE – 956 de Cali y 
color blanco, albergaba en su in-
terior ocho fusiles. Este hallazgo 
llevó a la inmediata detención 
de cinco hombres que estaban 
involucrados en la operación.

El patrullaje de seguridad, 
desplegado por el Ejército Nacio-
nal como parte de las medidas 
para la temporada de vacacio-

nes, se convirtió en una acción 
de alto impacto. La ubicación 
estratégica del corregimiento 

Bahía Portete en el municipio 
Uribia fue clave para evitar posi-
bles situaciones de riesgo.

Las autoridades están lle-
vando a cabo una investigación 
exhaustiva para determinar la 
procedencia y el destino de este 
arsenal inesperado. Este inci-
dente destaca la importancia 
de las medidas de seguridad 
en áreas de alta circulación, in-
cluso durante la temporada de 
vacaciones, para garantizar la 
tranquilidad de la comunidad y 
prevenir actividades ilegales en 
la región.

Después de luchar por su 
vida durante diez días, un hom-
bre que fue herido a bala en La 
Guajira, dejó de existir en Barran-
quilla donde se encontraba inter-
nado en cuidados intensivos.

La persona respondía al 
nombre de Jhony Uriana Uriana, 
de 39 años, residente en la co-
munidad Cerrillamana, sector de 
Chivo Mono, en el corregimiento 
Cuestecitas, del municipio Alba-

nia.
Se conoció que su deceso 

se produjo hacia las 10 de la 
mañana del pasado sábado 6 
de enero, en un centro clínico, 
hasta donde fue remitido desde 
Maicao; inicialmente ingresó al 
hospital San Rafael.

Uriana Uriana fue herido a 
bala junto con un niño de 4 años, 
por parte de un primo y en el mis-
mo hecho perdió la vida su papá, 

José Luis Uriana, de 60 años.
Como se recordará, el pasa-

do 27 de diciembre se presentó 
a Cerrillamana un familiar arma-
do, quien realizaba un reclamo, 
caldeándose los ánimos.

Esta persona desenfundó un 
arma de fuego y la accionó con-
tra el anciano, el adulto y el me-
nor. Con este deceso, se eleva a 
dos las personas asesinadas en 
este hecho.

En un acto de furia y 
celos, un hombre conoci-
do como Pacheco desató 
la violencia en el Estadero 
Loma Fresca, situado en 
el corregimiento Camaro-
nes. El incidente ocurrió 
el pasado lunes festivo, 1 
de enero, en el local situa-

do en la calle 7 # 8 – 02, 
del barrio Loma Fresca.

Roberto Rodríguez 
Vásquez, un pescador 
de 40 años oriundo de 
Ciénaga, Magdalena, fue 
la víctima fatal de este 
ataque. Meisel David Pin-
to Mejía, un joven de 18 

años desempleado, resi-
dente de Riohacha, resul-
tó herido.

El informe policial se-
ñala que el agresor, al ob-
servar a un hombre bai-
lando con su esposa, se 
enfureció y, tras una aca-
lorada discusión, sacó un 

revólver y disparó varias 
veces, impactando tan-
to a Rodríguez Vásquez 
como a Pinto Mejía. Este 
lamentable suceso subra-
ya la urgente necesidad 
de abordar la violencia 
impulsada por celos en 
nuestra sociedad.

Una noche que debería ha-
ber sido de diversión se convir-
tió en tragedia cuando Heiner 
Vides, al encontrar a su excom-
pañera sentimental con su nue-
vo marido, desató una violenta 
escena en el establecimiento 
comercial en el barrio Arriba de 

Riohacha.
La víctima de este acto fatal 

fue Leiner Luis Lubo Larrada, de 
25 años, residente en el barrio 
Villa Fátima. Sorprendido sin 
poder reaccionar, Lubo Larra-
da recibió cuatro impactos de 
bala, incluyendo el cuello, el 

abdomen, el tórax y la muñeca 
izquierda. El suceso ocurrió alre-
dedor de la 1 de la madrugada 
del pasado martes 2 de enero.

Los testigos relataron que, 
sin mediar palabra, Heiner Vides 
desenfundó un arma de fuego al 
encontrar a Linda Salas, su ex-

mujer, con su nueva pareja, y 
disparó varias veces. La comu-
nidad quedó consternada por 
esta violenta tragedia, mientras 
las autoridades investigan para 
determinar las circunstancias y 
el motivo detrás de este trágico 
suceso.

Una sombra de pesar envuel-
ve a la comunidad militar y a la 
familia de Yeiner José Mendoza 
Parodi, un joven soldado de 19 
años que prestaba servicio en 
el Batallón de Artillería de De-
fensa Antiaérea en Albania. El 2 

de enero, alrededor de las 7 de 
la mañana, fue encontrado sin 
vida por su madre en el baño de 
su residencia en el barrio 26 de 
Febrero de este municipio.

Se presume que Mendoza 
Parodi cometió suicidio alrede-

dor de las 3:30 de la madrugada 
del mismo día. La familia, cons-
ternada, desconoce los motivos 
detrás de esta trágica determi-
nación.

Las autoridades militares, 
hasta el momento del cierre de 

esta edición, no han proporcio-
nado información que aclare los 
hechos. Este lamentable suceso 
destaca la importancia de abor-
dar la salud mental en las fuer-
zas armadas y la sociedad en 
general.

Un dramático suceso sacudió 
el barrio Tawaira en Riohacha, 
cuando Jhan Manuel Zabale-
ta Arrieta, un mecánico de 28 
años, fue asesinado en un taller 
de motocicletas. El incidente, 
que también dejó herido a un ex-
miembro de la Policía Nacional, 
ocurrió aproximadamente a las 3 
de la tarde del pasado viernes 5 

de enero.
El taller, conocido como Pil 

Motors, ubicado en la carrera 7 
H con calle 44, se convirtió en 
escena de un crimen cuando un 
individuo irrumpió en el lugar y 
abrió fuego. Jhan Manuel Zaba-
leta Arrieta, quien se encontraba 
trabajando, fue impactado mor-
talmente con seis balas, cuatro 

en la cabeza y dos en el tórax. A 
pesar de ser trasladado rápida-
mente a un centro clínico, ingresó 
sin signos vitales.

El otro afectado, identificado 
como Ricardo José Suaza Palomi-
no, exmiembro de la Policía Nacio-
nal, estaba en el taller compran-
do un repuesto cuando recibió un 
disparo en la pierna izquierda.

La historia del fallecido Zaba-
leta Arrieta incluye antecedentes 
penales por diversos delitos, in-
cluyendo concierto para delinquir 
y violencia intrafamiliar. La co-
munidad quedó consternada por 
este acto de violencia, mientras 
las autoridades investigan para 
dar con el responsable del ata-
que.

Operativo del Ejército Nacional reveló arsenal oculto cuando 
ayudaban a remolcar un carro en la Alta Guajira

Tercera víctima por disparos del caso Cerrillamana: Fallece 
Jhony Uriana Uriana tras lucha por su vida

Celos terminan en tragedia: Un muerto y 
un herido en estadero de Camarones

Trágico encuentro: Sujeto asesina al nuevo marido 
de su exmujer en un bar de Riohacha

Soldado regular se quita la vida en su vivienda en Albania

Mecánico muere baleado y un cliente resulta herido

JUDICIALES

Jhan Manuel Zabaleta Arrieta, 
occiso.

Roberto Rodríguez Vásquez,  de 40 años, occiso.

Leiner Luis Lubo Larrada, de 25 
años, occiso.

Riohacha



¡LÉELO Y PÁSALO!

21Guajira News Riohacha, La Guajira Martes, 9 de enero de 2024

Luego de que Panam 
Sports tomara la deter-
minación de cancelar 
los Juegos Panameri-

canos Barranquilla 2027 por 
los incumplimientos por parte 
de Colombia en los pagos de 
los compromisos adquiridos; 
la Organización Deportiva Pa-
namericana, estudia la posi-
bilidad de asignarle la sede a 
Asunción, la capital de Para-
guay, quien será la encarga-
da de celebrar los Juegos Pa-
namericanos Junior en 2025.

Paraguay podría cum-
plir con los pagos que exige 
Panam Sports por el concep-

to de los derechos de organi-
zación, los cuales se estiman 
en ocho millones de dólares.

Colombia perdería la posi-
bilidad de ser sede de estos 
juegos por segunda vez en 
su historia tras los celebra-
dos en Cali en el año 1971. 
Por su parte, Panam Sports 
volvería a activar su plan de 
contingencia tras la decisión 
que tomó sobre la ciudad de 
Barranquilla.

Por ahora, desde la capi-
tal del Atlántico se está ha-
ciendo todo lo posible para 
no perder ese derecho. Al 
respecto, el alcalde de esa 

ciudad, Alejandro Char se 
pronunció al respecto.

“He recibido un mensaje 
directo del presidente Gusta-
vo Petro, que se está comu-
nicando directamente con el 
presidente de Chile (Gabriel 
Boric) para que interceda y 
poder solventar esto”, dijo el 
mandatario distrital.

De acuerdo con Char, se 
registró un “impasse” que 
imposibilitó el giro de los 4 
millones de dólares el pasa-
do 30 de diciembre, tal como 
estaba contemplado en el 
acuerdo logrado en octubre 
del año anterior.

Hace una semana la in-
fluenciadora Aida Victoria 
hizo oficial la reconcilia-

ción con el Streamer ‘Westcol’, 
es decir: ‘Cangrejeó’ como dicen 
en el argot popular en las redes 
sociales, las especulaciones 
empezaron porque los influen-
ciadores subieron una historia 
donde se ven muy cercanos en 
plena fecha de navidad, es de-
cir, la pasaron juntos.

Aida sostuvo una relación 
corta pero sustanciosa con 
Westcol a finales del 2022, tras 
su ruptura varias fueron las po-
lémicas alrededor de la enton-
ces expareja, pues si él decía 
algo por el ‘stream’ ella respon-

día por Instagram una que otra 
indirecta, incluso hace unos me-
ses Westcol dio a entender que 
Aida le adeudaba un dinero, a lo 
que la barranquillera respondió 
que esas cosas no la ‘prendían’ 
si lo que quería era llamar la 
atención, incluso lo trató de niño 
e inmaduro.

«A mi no me gusta darle ex-
plicaciones de mi vida a nadie, 
pero saben que si me encanta: 
el chisme, así que les voy a con-
tar el chisme… un día de repen-
te me reacciona a una historia, 
nos disculpamos, empezamos a 
hablar, hicimos las pases… por 
primera vez hablamos de por 
qué las cosas entre nosotros no 

funcionaron» explica Aida Victo-
ria, agregando que de repente 
tuvo un detalle con ella cosa que 
antes no hacía.

Prendieron ‘velitas’ juntos y 
aseveró la influenciadora que 
lo que la dejó matada fue una 
acción específica: «La cereza 

del pastel fue que viajó desde 
Argentina a Barranquilla para 
pasar Navidad conmigo y mi 
familia» así la barranquillera 
confirma que hay una segunda 
oportunidad en esta relación 
que, según lo contado por ella, 
no funcionó en principio porque 
quizás Westcol era muy inmadu-
ro en lo que quería entregar en 
una relación.

En su perfil de Instagram lo 
hizo más que oficial hace unos 
días asegurando que: «Hoy sien-
to que hombre si es gente» céle-
bre frase que antes había dicho 
asegurando, en su decepción 
amorosa, que hombre no era 
gente.

Minutos de conmoción y an-
gustia vivieron algunos habitan-
tes y turistas de la isla de San 
Andrés, luego de que en plena 
hora pico, un tiburón apareciera 
muy cerca de la orilla de la playa 
para atacar a una mantarraya.

Según versiones entregadas 
por los bañistas a la revista Se-
mana, los hechos se presenta-
ron en la tarde del viernes 5 de 
enero en el balneario conocido 
como Spratt Bigth. Al parecer, 
las personas disfrutaban de la 
playa cuando fueron sorprendi-
dos por el animal que hizo su 
aparición a tan solo metros de 
la orilla.

En videos que circularon en 
redes sociales, se observa como 
el tiburón, que correspondería a 
la especie martillo, revoletea en 
el agua del archipiélago en un 
ataque a una mantarraya que se 

encontraba en el lugar.
En medio de gritos y la sor-

presa de los bañistas, en el vi-
deo quedó registrado la batalla 
campal que se llevaba a cabo 
entre los dos animales muy cer-
ca de la costa: uno que buscaba 
devorar a su presa, y el otro libe-

rarse de su atacante.
Ante la evidente angustia 

que los bañistas expresaron tras 
la aparición del tiburón martillo, 
desde Coralina (la Corporación 
para el Desarrollo Sostenible del 
Archipiélago de San Andrés, Pro-
videncia y Santa Catalina) hicie-

ron un llamado a la ciudadanía 
para cuando se presenten ese 
tipo de situaciones en las playas 
de la zona insular, mantengan la 
calma y la prudencia.

“Recordamos que los tiburo-
nes viven en el mar, al igual que 
las especies marinas. Cuando 
hay un animal potencialmente 
peligroso yo decido si entro al 
mar o no. El llamado es para 
que las personas respeten la 
vida de los animales”, indicaron 
desde la Corporación a la revista 
Semana.

Debido a que en otra de las 
grabaciones compartidas a tra-
vés de redes sociales se obser-
va como uno de los operadores 
turísticos de la isla se acerca al 
animal en una moto acuática en 
un intento, al parecer, de espan-
tarlo, desde Coralina rechazaron 
esas acciones y recordaron que 

la especie está en su hábitat na-
tural y solo busca satisfacer su 
necesidad de alimento.

“Son tiburones martillo ca-
zando rayas, es parte de su 
dieta. Sin embargo, el hombre 
no es parte la dieta de los tibu-
rones y menos de esta especie, 
entonces lo que hay que tener 
es cuidado. Los tiburones son 
fundamentales en las redes tró-
ficas”, recordaron desde la Cor-
poración en una misiva compar-
tida al citado medio.

En diálogo con el diario El 
País de Cali, Sandra Escobar, 
experta en biología marina y bu-
ceo, concordó con el mensaje 
enviado por Coralina a los ba-
ñistas y subrayó que “lo impor-
tante es que estos sucesos no 
motiven a los curiosos a atacar 
a los tiburones o tenerlos como 
enemigos”.

Por: Jorge Rosado

Por: Karelis Rodríguez González

Luego de la cancelación de los Juegos Panamericanos 
Barranquilla 2027; ¿Cuál sería la nueva sede?

«Como esto no funcione me cuadro a una mujer», Aida 
Victoria sobre su relación con Westcol

Tiburón sorprendió a turistas en playa de San Andrés: 
apareció en la orilla y atacó a una mantarraya

Paraguay podría cumplir con los pagos que exige Panam Sports por el concepto de los derechos de organi-
zación.

Los creadores de contenido pasaron la reciente Navidad juntos y eso destapó su reconcilio amoroso.

Las autoridades ambientales hicieron un llamado a la población a mantener la calma y a respetar la vida de 
los animales

SOCIALES & CULTURA

Imagen del momento en el que un tiburón hace su aparición en plena orilla de 
la playa de San Andrés
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El 9 de enero de 2024, se 
retomarán las negociaciones 
de paz entre el Gobierno colom-
biano y el Estado Mayor Central 
(EMC), la principal disidencia de 
las Farc, en lo que se marcará 
el comienzo de la tercera ronda 
de diálogos. Esta nueva fase se 
llevará a cabo en Bogotá y se 
extenderá hasta el 18 de enero, 
según lo confirmado por ambas 
partes involucradas en el proce-
so.

La reunión se llevará a cabo 
a puerta cerrada, y se anunció 
que cualquier acuerdo alcanza-
do sería comunicado pública-
mente, de acuerdo con el Alto 
Comisionado de Paz. El evento 
promete ser significativo, ya que 
se abordarán puntos cruciales 
durante la jornada del 9 de ene-
ro.

Uno de los temas más des-
tacados será la transformación 
de los territorios que dependían 
de actividades económicas ilíci-
tas, especialmente en la región 
del Micay, en el departamento 
del Cauca. Además, se tratarán 
cuestiones humanitarias y so-
cioambientales, en el que espe-
ran subrayar la importancia de 
abordar aspectos integrales en 
el proceso de paz.

En el contexto de las discu-

siones, ambas partes expre-
saron que prestarán especial 
atención al cese al fuego unila-
teral y su posible expansión de 
las negociaciones. Esto adquirió 
mayor relevancia debido a la 
proximidad del vencimiento del 
acuerdo entre las partes, pro-
gramado para el 15 de enero. 
La posibilidad de extender este 
acuerdo fue un tema central en 
las conversaciones, en el que 
esperan destacar la necesidad 
de mantener la estabilidad y la 
ausencia de hostilidades en la 
región.

Cabe destacar que la terce-
ra mesa de diálogos había sido 
anunciada por ambas delega-
ciones en octubre de 2023, en 
el Catatumbo (Norte de Santan-
der), donde se celebró la segun-
da reunión de cercanías entre la 
Casa de Nariño y las disidencias. 
Este anuncio demostró para 
muchos políticos la voluntad de 
ambas partes para buscar solu-
ciones pacíficas a los conflictos 
existentes.

No obstante, es importante 
señalar que el segundo proce-
so de paz o la segunda mesa, 
celebrado entre el 2 y el 11 de 
diciembre de 2023, enfrentó de-
safíos considerables, especial-
mente en términos de violencia. 

El Estado Mayor Central acusó al 
Gobierno de turno de no cumplir 
con varios puntos de acuerdo, lo 
que generó tensiones y amena-
zó la estabilidad del proceso.

A pesar de los desafíos, uno 
de los acuerdos más sólidos 
alcanzados hasta el momento 
fue la decisión del Estado Ma-
yor Central de renunciar al se-
cuestro con fines económicos. 
Este compromiso, anunciado 
en durante la instalación de las 
negociaciones en Tibú (Norte de 
Santander), fue un avance sig-
nificativo hacia la construcción 
de un acuerdo de paz duradero; 
sin embargo, hasta el momen-
to, no se ha especificado una 
fecha precisa ni se ha detallado 

el plan para la liberación de las 
personas que permanecen en 
manos del EMC.

Con estos antecedentes, 
la tercera mesa de diálogos se 
presentó como una oportunidad 
para abordar las discrepancias 
pendientes y avanzar hacia la 
consolidación de un acuerdo de 
paz integral. La atención se cen-
tró en la capacidad de ambas 
partes para superar las dificul-
tades previas y entregar solucio-
nes concretas que promoverán 
la estabilidad y la reconciliación 
en Colombia.

¿Qué es el Estado Mayor 
Central?

En 2016, durante las conver-

saciones de paz entre el Gobier-
no, en cabeza de Juan Manuel 
Santos, en ese momento, y la 
desmovilizada guerrilla de las 
Farc, surgió el Estado Mayor 
Central. Este grupo tuvo su ori-
gen cuando el Frente Primero, 
liderado por Néstor Gregorio 
Vera, alias Iván Mordisco (ac-
tual líder del EMC), anunció su 
decisión de continuar la lucha 
armada.

El EMC se conformó con gue-
rrilleros que no se sumaron al 
proceso de paz, a diferencia de 
otra disidencia significativa, la 
Segunda Marquetalia, liderada 
por Iván Márquez, que retomó 
las armas en agosto de 2019 
tras haberse unido inicialmente 
al acuerdo de paz.

De acuerdo con las autori-
dades, el EMC contaba con al 
menos 3.400 integrantes en 
sus filas, de los cuales 2.149 
estaban armados, mientras que 
1.331 formaban parte de redes 
de apoyo. Esta información brin-
daba un panorama de la magni-
tud y la estructura de esta disi-
dencia, que se destacaba por su 
persistencia en la lucha armada 
y su negativa a sumarse al pro-
ceso de paz que estaba tenien-
do lugar en ese momento.

Luis Alberto Moreno acep-
tó a través de su cuenta de X, 
anteriormente conocida como 
Twitter, abogar por Colombia y 
Barranquilla para ser la sede de 
los próximos Juegos Paname-
ricanos que se llevarán a cabo 
en el 2027. El expresidente del 
Banco Interamericano de Desa-
rrollo aseguró que el deporte y 
sus atletas son un componente 
unificador en Colombia y es por 
eso por lo que decide aceptar el 
llamado del alcalde de la capital 
del Atlántico, Alejandro Char, y 
del presidente del Comité Olím-
pico Colombia, Ciro Solano.

Además, recomendó al pre-
sidente Gustavo Petro presentar 
a Panam Sports, entidad organi-
zadora de los Juegos, un plan de 
acción con las inversiones que 
realizará el país en pro al desa-
rrollo de las justas deportivas 
más importantes de América y 
en beneficio a los deportistas 
colombianos como herencia de 
su Gobierno: “Por Colombia, por 
Barranquilla y por el efecto uni-
ficador que genera el deporte 
y sus atletas en nuestro país, 
acojo el llamado del alcalde @
AlejandroChar y el presidente 
del Comité @OlimpicoCol, para 
abogar por la recuperación de 

los Juegos Panamericanos en 
Barranquilla. Es esencial que 
el Gobierno Nacional, encabe-
zado por el Presidente Petro, 
presente un plan de acción con 
hitos de inversión claves que 
evidencien el firme compromiso 
del país con @PanamSports y 
podamos recuperar la credibili-
dad y confianza que el país ha 
perdido. Más Gerencia Menos 
Politiquería”.

El presidente de Colombia, 
Gustavo Petro Urrego, ha convo-
cado para el 9 de enero una re-
unión decisiva con el alcalde de 
Barranquilla, Alejandro Char, y el 

gobernador del Atlántico, Eduar-
do Verano, para discutir el regre-
so de los Juegos Panamericanos 
2027 a la ciudad. La cumbre, 
que contará con la presencia 
de figuras clave como Laura Sa-
rabia, el canciller Álvaro Leyva, 
la ministra del Deporte, Astrid 
Bibiana Rodríguez Cortés, y el 
presidente del comité olímpico, 
Ciro Solano. Es probable que 
Luis Moreno haga presencia en 
la cumbre.

Los esfuerzos se intensifican 
tras la notificación de Panam 
Sports que, debido a la falta 
de dos pagos de Colombia, uno 

en diciembre de 2023 y otro en 
enero de 2024, sumando un to-
tal de 8 millones de dólares, de-
cidió retirar la sede de Barran-
quilla para estos juegos.

Luis Alberto Moreno: el 
enlace de Colombia con el 

Comité Olímpico
Internacional

Luis Alberto Moreno, nacido 
en Filadelfia, Pensilvania, Es-
tados Unidos, el 3 de mayo de 
1953, es una figura prominente 
en la diplomacia y la adminis-
tración económica internacio-
nal. Conocido por su liderazgo 
en el Banco Interamericano de 
Desarrollo (BID), Moreno se des-
empeñó como presidente de la 
institución desde 2005 hasta 
2020, cargo para el cual fue 
reelegido en dos ocasiones, en 
2010 y 2015. Su carrera tam-
bién ha incluido una notable 
incursión en el ámbito deportivo 
como miembro del Comité Olím-
pico Internacional, antes de los 
Juegos Olímpicos de Río 2016.

En el ámbito educativo, Mo-
reno completó su formación 
elemental y secundaria en el 
colegio San Carlos. Posterior-
mente, obtuvo su licenciatura 
en administración de negocios y 

economía en 1975 de la Florida 
Atlantic University y un Máster 
en administración de empresas 
de la Thunderbird School of Glo-
bal Management. Además, fue 
distinguido con una beca del 
prestigioso programa para pe-
riodistas Nieman Fellowship en 
Harvard University (1990-1991).

Su trayectoria profesional 
incluye tener la responsabilidad 
como gerente del canal TV Hoy, 
y previo a su destacada función 
en el BID, trabajó como asesor 
del reconocido empresario Luis 
Carlos Sarmiento Angulo y del 
expresidente de Colombia An-
drés Pastrana, quien posterior-
mente lo designó como emba-
jador de Colombia en Estados 
Unidos.

Su contribución al deporte 
colombiano también es relevan-
te; Moreno fortaleció sus lazos 
con el ámbito deportivo inter-
nacional al ser elegido como 
miembro del Comité Olímpico 
Internacional con 63 votos a 
favor, 13 en contra y cinco abs-
tenciones. Su rol en el comité es 
testimonio de su compromiso 
más allá del sector económico, 
y su capacidad de influencia en 
el panorama deportivo a nivel in-
ternacional.

NACIONALES

Gobierno nacional y el Estado Mayor Central retomarán 
diálogos de paz: instalarán su tercera mesa

Colombia ya tiene abogado para recuperar la de la 
sede de los Juegos Panamericanos: este es el consejo 
que le dio a Gustavo Petro

Durante las negociaciones se tratarán temas claves como la transformación económica de las regiones con-
flictivas

Luis Alberto Moreno, expresidente del Banco Interamericano de Desarrollo, aceptó el llamado del alcalde 
Alejandro Char y el presidente del Comité Olímpico Colombiano para abogar por la recuperación de la sede

El 9 de enero de 2024 marcará el comienzo de importantes negociaciones de 
paz entre el Gobierno colombiano y el EMC, en su tercera mesa

Luis Alberto Moreno diseñará la estrategia para que Colombia mantenga la 
sede de los Juegos Panamericanos del 2027
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Samsung continúa am-
pliando su oferta de 
dispositivos con el mo-
delo Galaxy S23 FE, un 

smartphone que busca equili-
brar prestaciones avanzadas y 
precio competitivo. Este dispo-
sitivo se coloca como una alter-
nativa para aquellos usuarios 
que buscan funciones premium 
sin llegar al costo de los buques 
insignia.

La batería del Galaxy S23 
FE destaca por su capacidad, 
diseñada para ofrecer una au-
tonomía prolongada, adecuada 
para usuarios que demandan 
un uso intensivo del teléfono 
sin necesidad de cargarlo cons-
tantemente. Con una batería de 
4500 mAh, se espera que esté 
optimizada para superar un día 
completo con una sola carga, 
gracias también a mejoras en la 
eficiencia del procesador y del 
sistema operativo.

En cuanto a la cámara, el 
Galaxy S23 FE cuenta con un 
sistema multicámara que incor-
pora características mejoradas 
en comparación con sus prede-
cesores, con sensores de alta 
resolución que permiten captu-
ras detalladas incluso en condi-
ciones de baja luz, y funciones 

avanzadas de IA para mejorar 
las fotografías de manera auto-
mática. Además, se incluyen op-
ciones para grabación de vídeo 
en alta definición y herramien-
tas de edición profesional.

Para los aficionados a los 
juegos, este modelo proporciona 
una experiencia fluida gracias a 
su procesador de última gene-
ración y una GPU optimizada 
para el rendimiento en juegos 
móviles. Esto permite que los 
juegos más exigentes corran sin 

problemas, con una alta tasa de 
refresco que se traduce en gráfi-
cos suaves y tiempo de respues-
ta rápido, aspecto clave para los 
gamers.

Las principales característi-
cas del Galaxy S23 FE lo posicio-
nan como una opción interesan-
te en su gama, ofreciendo una 
pantalla de alta resolución con 
tasa de refresco elevada, una 
construcción sólida con protec-
ción contra agua y polvo, y la in-
clusión de las últimas versiones 

de software y conectividad 5G 
para asegurar su vigencia en el 
mercado a futuro.

Profundizando en las es-
pecificaciones del Galaxy S23 
FE 5G, encontramos un legado 
atemporal en su diseño, unido 
a una funcionalidad práctica y 
versátil. Su cámara de 50 me-
gapíxeles permite obtener fo-
tografías vibrantes y llenas de 
detalles, tanto de día como de 
noche, mientras que la función 
de Remasterización promete re-

vitalizar imágenes antiguas. En 
el apartado visual, la pantalla 
Dynamic AMOLED 2x se adapta 
a distintas condiciones de lumi-
nosidad, con una Visión Booster 
y una tasa de refresco Adaptati-
va de 120 Hz que asegura una 
experiencia de visualización in-
mersiva.

El Galaxy S23 FE 5G no solo 
brilla en fotografía; también 
cuenta con un procesador de 
ocho núcleos que garantiza un 
rendimiento sobresaliente en 
juegos y multitarea. La autono-
mía del dispositivo se ve refor-
zada por una batería de 4500 
mAh, capaz de soportar largas 
jornadas de uso, complementa-
da por una carga superrápida 
que minimiza los tiempos de in-
actividad. Además, este modelo 
fortalece la propuesta de la fa-
milia FE, diseñada para funcio-
nar con sinergia entre los diver-
sos productos de la línea.

Con estas prestaciones, el 
Galaxy S23 FE se propone como 
una alternativa atractiva para 
usuarios que quieren calidad y 
rendimiento sin el precio de los 
modelos de gama alta, situán-
dose como un competidor rele-
vante en el sector de los smar-
tphones.

SpaceX, la empresa de Elon 
Musk, ha lanzado su primer con-
junto de satélites Starlink para 
proporcionar servicio de telefo-
nía móvil en cualquier parte del 
mundo, según anunció la com-
pañía el miércoles, un hito que 
el multimillonario advirtió que 
no puede competir con las redes 
terrestres, pero que ayudará a 
tapar las zonas muertas de celu-
lares e impulsar la conectividad 
móvil global.

DATOS CLAVE
• Seis de los 21 satélites 

Starlink lanzados el martes son 
capaces de conectarse directa-
mente a teléfonos móviles, se-
gún SpaceX.

• Se trata de los primeros 
satélites de conexión directa a 
móviles de la empresa y están 
diseñados para funcionar como 
“una torre de telefonía móvil en 
el espacio”, según el sitio web 
de Starlink.

• Según SpaceX, los sa-
télites se utilizarán primero para 
probar su servicio Direct to Cell 
en Estados Unidos, donde la em-
presa se ha asociado con T-Mo-
bile.

• Una vez activado, el 
servicio se conectará con telé-
fonos normales no modificados, 
sin necesidad de equipos adicio-

nales, siempre que sean compa-
tibles con 4G LTE, un estándar 
que, según T-Mobile, cubre la 
“gran mayoría de los teléfonos 
inteligentes” que ya están en su 
red en 2022.

• Starlink tiene previsto 
lanzar un servicio de mensajería 
de texto con esta tecnología este 
mismo año y servicios más am-
plios de voz, datos e IoT (la red 
de dispositivos conectados de-
nominada Internet de las cosas) 
en 2025.

Cita crucial
Musk celebró el éxito del lan-

zamiento y dijo que los satélites 
“permitirán la conectividad de 

teléfonos móviles en cualquier 
lugar de la Tierra.” Sin embargo, 
señaló que la tecnología tiene 
limitaciones. “Aunque es una 
gran solución para lugares sin 
conectividad celular, no es sig-
nificativamente competitiva con 
las redes celulares terrestres 
existentes”, dijo Musk, señalan-
do el ancho de banda relativa-
mente limitado que se extiende 
sobre un área grande. Starlink 
también señala que los satélites 
permitirán a los usuarios conec-
tarse “dondequiera que se vea 
el cielo”.

Lo que hay que tener en 
cuenta

En última instancia, Starlink 
planea desplegar su servicio Di-
rect to Cell a clientes de redes de 
todo el mundo y afirma que los 
clientes permanecerán “perfec-
tamente conectados”. Además 
de T-Mobile en Estados Unidos, 
la empresa ya ha anunciado 
asociaciones con operadores 
de todo el mundo, como Optus 
en Australia, Rogers en Canadá, 
One NZ en Nueva Zelanda, KDDI 
en Japón, Salt en Suiza y Entel 
en Chile y Perú. No está claro 
cuándo se desplegarán estos 
servicios ni qué especificidades 
puede haber en la conectividad 
dentro y fuera del país.

Antecedentes clave
Aunque ha revolucionado 

nuestra forma de comunicar-
nos, la tecnología inalámbrica 
tiene sus limitaciones e incluso 
los países más desarrollados 
tienen zonas donde la calidad 
de la señal es mala o inexisten-
te, lo que se conoce como zona 
sin señal. El problema puede ser 
especialmente grave en zonas 
remotas o de terreno acciden-
tado, donde la geografía puede 
dificultar la transmisión de la se-
ñal. Starlink, que espera ofrecer 
un servicio de Internet de alta 
velocidad a cualquier parte del 
mundo y ya ha utilizado sus sa-
télites para conectar a ciudada-
nos de Ucrania, país desgarrado 
por la guerra, espera eliminar 
las zonas muertas transmitien-
do la señal desde el espacio.

Gran número
42,000. Ese es el número de 

satélites que Musk ha dicho que 
espera que haya en la constela-
ción de Starlink. Según los infor-
mes, la empresa está trabajan-
do actualmente para conseguir 
una constelación de 12.000 
satélites, y los informes que re-
copilan datos de lanzamiento 
sugieren que más de 5.000 ya 
estaban en órbita a finales de 
2023.

Samsung amplía su gama con el Galaxy S23 FE, pensado 
para el equilibrio costo-beneficio

Starlink lanzó sus primeros satélites de servicio celular. 
Esto es lo que hay que saber y qué operador de telefonía 
móvil lo recibirá primero

La tecnología de punta del Galaxy S23 FE permite innovaciones de punta y precio accesible para los intere-
sados en características premium sin costos exorbitantes

Los satélites de Starlink lanzados permitirán la conexión directa a móviles de la empresa, de la mano del ope-
rador T-Mobile.

CIENCIA & TECNOLOGÍA
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River Plate consulta condiciones por Rafael Santos Borré

Fechas definidas para la Superliga entre Millonarios y Junior

Luis Díaz ha vuelto: nuevos elogios de leyenda del Liverpool

David Ospina sigue buscando equipo: este club lo habría descartado

El equipo argentino averiguó la situación del delantero, pero un eventual retorno al Millonario sería una ope-
ración muy complicada. Inter de Brasil avanza en su fichaje.

Dimayor publicó los días en que se disputará el primer título de 2024 entre los dos campeones del año ante-
rior. La ida será en Barranquilla.

El extremo colombiano logró ser importante contra Arsenal y atrás van quedando malos ratos.

El arquero colombiano quiere salir de Al Nassr y por eso lo ofrecieron en un grande de Brasil.

El futuro de Rafael Santos 
Borré sigue siendo una incógni-
ta. De momento, el atacante de 
28 años cumple con una tempo-
rada a préstamo en Werder Bre-
men, pero no se descarta una 

salida de Alemania en este mer-
cado de fichajes. A la intención 
de Internacional de Porto Alegre 
por incorporarlo, se suma la ilu-
sión de River Plate por llevarlo 
de vuelta al fútbol argentino.

El Millonario, que busca de-
lantero tras la salida de Salomón 
Rondón y Matías Suárez, entró a 
la lista de equipos interesados 
en quedarse con Borré. En Ar-
gentina informan que River ya 
averiguó las condiciones del co-
lombiano, sin embargo, un even-
tual regreso a Núñez parece -en 
principio- muy complicado.

La dificultad pasaría por el 
costo de la operación. Según 
Germán García Grova, periodis-
ta de TyC Sports y Radio La Red, 
el Eintracht Frankfurt, club due-
ño de los derechos económicos 
de Santos Borré, pide 5 millones 
de dólares por su pase. Además, 
el Bremen -donde está cedido 
hasta junio- también quiere una 
indemnización para interrumpir 
el préstamo.

Por lo pronto, el equipo que 
estaría liderando la carrera por 
el colombiano es el Inter de Bra-
sil, que desde hace varios días 
ya tendría un acuerdo con el ju-
gador. Aunque el Colorado con-
firmó el fichaje de un delantero 
(Lucas Alario) a principios de 
este mes de enero, la llegada de 
Borré sigue siendo prioridad.

“River consultó por la situa-
ción de Rafael Santos Borré. 
La negociación pinta para MUY 
DIFÍCIL dado que ronda los los 
US$7M. Eintracht Frankfurt 
solicita US$5M por la ficha del 
delantero. Además, Werder Bre-
men pretende un resarcimiento. 
Inter lo tiene MUY AVANZADO”, 
fue lo informado por García Gro-
va en su cuenta de X.

Inter avanza por Borré: 
¿Qué faltaría?

Con el objetivo de cerrar la 
incorporación de Santos Borré, 
Internacional habría enviado un 
abogado a Alemania para definir 
la transferencia. El club brasile-
ño también tendría un acuerdo 
con Frankfurt, pero aún faltaría 
el arreglo con Werder Bremen.

“El Inter envió a un represen-
tante del departamento jurídi-
co a Alemania para ultimar los 
últimos detalles de la compra 
de Rafael Borré. El club de Rio 
Grande do Sul intenta superar 
el último obstáculo con el Wer-
der Bremen para anunciar el 
fichaje del delantero centro en 
los próximos días”, señaló Globo 
Esporte.

Millonarios y Junior conti-
núan la pretemporada para 
llegar lo mejor posible para los 
dos primeros partidos del año 
oficiales que tendrán y en los 
que se definirá el primer título 
de 2024. La Superliga busca-
rá un campeón más para esta 
versión, ambos clubes ya la han 
ganado y esperan aumentar su 
palmarés. Los bogotanos ten-
drán la oportunidad de cerrar en 
casa el miércoles 24 de enero, 
6 días antes se enfrentarán en 
Barranquilla.

El partido de ida será el jue-
ves 18 de enero en el Metropoli-
tano de Barranquilla a partir de 
las 8 de la noche. La vuelta será 
el miércoles 24 del mismo mes 
en El Campín a la misma hora. 
Millonarios ha sido campeón en 
una ocasión de esta competen-

cia, fue en 2018 después de 
ganarle el título en diciembre de 
2017 a Santa Fe. En 2013 fue 
subcampeón luego de que su ri-

val de patio le ganara 3-1 en el 
global.

Junior, que es el mejor re-
forzado para esta temporada, 

espera conseguir su tercera Su-
perliga, tras haberla ganado en 
2019 y 2020 a Tolima y Améri-
ca. Arturo Reyes quiere empezar 

sacando ventaja en casa con un 
plantel que cuenta con refuer-
zos como: Yimmi Chará, Marco 
Pérez, Víctor Cantillo, Rafael Pé-
rez y Bryan Castrillón, siendo los 
más destacados.

Después de jugar estos dos 
partidos, los clubes iniciarán la 
Liga BetPlay. Millonarios enfren-
tará al DIM en El Campín; Mien-
tras que, Junior lo hará ante Bu-
caramanga en el Metro.

Fechas de la Superliga 
2024

• Junior vs. Millonarios: 
Jueves 18 de enero (8:00 p.m.) 
- Estadio Metropolitano (Barran-
quilla).

• Millonarios vs. Junior: 
Miércoles 24 de enero (8:00 
p.m.) - Estadio El Campín (Bogo-
tá).

Luis Díaz fue titular contra 
Arsenal y luego de un complica-
do partido de FA Cup, Liverpool 
logró llevarse la clasificación al 
vencer a los gunners 2-0, con un 
gol de Luis Díaz sobre el final, y 
que terminó sellando el paso a 
la siguiente fase.

Tras volver a figurar, Luis 
Díaz de nuevo está en la boca 
de todos y aunque hace unas 

semanas fue criticado por su 
flojo rendimiento, al parecer eso 
está quedando atrás y la leyen-
da del Liverpool Jamie Carra-
gher, resaltó el nivel del extremo 
colombiano.

“Gran resultado, pero lo que 
podría ser fundamental para Li-
verpool parece que el verdadero 
Luis Díaz ha vuelto en estos dos 
últimos partidos”, dijo el comen-

tarista de Sky Sports, Jamie Ca-
rragher.

Cabe recordar que Carragher 
ha sido uno de los constantes 
críticos de Luis Díaz, pero de a 
poco ha logrado volver a tomarle 
confianza al colombiano, quien 
una vez aparece en la cancha 
figurando, hace que todos se 
retracten sobre su rendimiento.

David Ospina nunca pensó 
que sería tan difícil conseguir 
equipo para salir de Al Nassr, 
de Arabia Saudita. Sin embargo, 
Atlético Nacional desistió de su 
regreso, y aunque ha sonado 
para equipos europeos, no se 
ha concretado nada.

Ahora, el nombre del porte-
ro colombiano sonó en el fútbol 
brasileño, ya que habría sido 
ofrecido a un grande de ese 
país, que jugará la Copa Liberta-

dores en esta temporada.
Según versión del periodis-

ta Kaliel Dorneles, a Gremio de 
Porto Alegre llegó la hoja de vida 
de Ospina, a quien le quedan 
seis meses de contrato con Al 
Nassr y facilitaban su salida, eli-
minando gastos para el fichaje.

Sin embargo, Gremio habría 
descartado al colombiano, pues 
está a punto de cerrar la con-
tratación del portero argentino 
Agustín Marchesín.

DEPORTES
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Nada está perdido si se tiene el valor de proclamar que todo está 
perdido y hay que empezar de nuevo

— Julio Cortázar
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